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Продавцы 
выпали  
из реальности
Владельцы торгцентров 
недосчитались  
арендных платежей

Владельцы торгцентров Москвы 
и Подмосковья,  согласившиеся 
в кризис взимать с ритейлеров 
арендные платежи как процент 
от оборота магазина, а не по фик-
сированной ставке, теперь  несут 
убытки. Собственники теряют 
до 10 млн руб. с каждого  объекта, 
так как арендаторы пытаются 
 занизить свои реальные доходы. 
Но девелоперам некуда девать-
ся: сейчас в столице пустуют 7% 
торговых площадей.

В кризис в Москве и Подмосковье 
почти 50% арендаторов смогли дого-
вориться с владельцами торгцентров 
(ТЦ) платить за аренду не фиксирован-
ную сумму, как было раньше, а про-
цент от оборота магазина. Но аренда-
торы пытаются занизить свои дохо-
ды, в итоге собственники торговых 
центров теряют 5–10 млн руб. с каж-
дого объекта, подсчитала Watcom 
Group. «Многие ритейлеры сознатель-
но занижают свои финансовые пока-
затели: это может быть ручной ввод, 
ошибки персонала, намеренное или 
случайное уменьшение данных по 
товарообороту, предоставление дан-
ных без НДС»,— перечисляет прези-
дент  Watcom Роман Скороходов. 

Такая практика действительно су-
ществует, подтверждает управляю-
щий директор отдела торговых по-
мещений CBRE Михаил Рогожин. 
Речь при этом идет о небольших ри-
тейлерах, а не о крупных сетевых ма-
газинах, уточняет он. По словам экс-
перта, мошенничество арендаторов 
очевидно при использовании «се-
рых схем»: тогда оборот ритейлеров 
не меняется даже в низкий сезон. 
Риски недополучить арендный до-
ход растут пропорционально сниже-
нию качеству арендатора, а не разме-
ру торгцентра, соглашается совладе-
лец Union Investments (управляет ТЦ 
«Тимирязевский» и «Пролетарский») 
Роман Горзиб.
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В результате обрушения сек-
ции казармы 242-го  учебного 
центра ВДВ в Омске погиб ли 
23 военнослужащих, а еще 19  
получили травмы различной 
степени тяжести. Объект, в ко-
тором был проведен капиталь-
ный ремонт, был сдан в эксплу-
атацию ООО «РемЭксСтрой» 
с большим количеством недо-
делок, на которые военные про-
сто закрыли глаза. Незадол-
го до этого компания получила 
с десяток исков за  нарушения 
при аналогичных работах, про-
веденных в части внутренних 
войск в Нижнем Новгороде. 
Среди них — отсутствие водо-
отводов по периметру  здания 
общежития, что приводило 
к размыванию грунта под фун-
даментом. По предварительной 
версии, из-за этого могло обру-
шиться и здание в Омске.

Обрушение секции в четырех-
этажном здании третьего учеб-
ного парашютно-десантного ба-
тальона (улица Василия Марге-
лова, 226) произошло в воскресе-
нье в 22:45 по местному време-
ни. В здании в момент катастро-
фы находилось 337 человек. Под 
завалами оказались около 50 во-
еннослужащих — 23 из них по-
гибли, а еще 19 получили травмы 
различной степени тяжести. Наи-
более серьезно пострадавших де-
сантников спецрейсами отправи-
ли на лечение в Москву. При этом 
следует отметить, что невольны-
ми очевидцами трагедии стали 
родители военнослужащих. В вос-
кресенье они прибыли в часть на 
принятие присяги своими деть-
ми и не успели уехать из Омска, 
когда рухнула секция казармы. 
14 июля объявлено в Омской об-
ласти днем траура по погибшим 
 десантникам.

По данным Минобороны, о ЧП 
в Омске тут же было доложено ми-
нистру Сергею Шойгу и команду-
ющему ВДВ Владимиру Шаманову, 
которые были вынуждены прер-
вать свои отпуска. В Кремле сооб-

щили, что расследование проис-
шедшего взял под личный контр-
оль президент Владимир Путин.

Вчера военный следственный 
отдел СКР по Омскому гарнизону 
возбудил уголовное дело по при-
знакам преступлений, предусмо-
тренных ч. 3 ст. 293, ч. 3 ст. 216, 
ч. 3 ст. 286 УК РФ (халатность, по-
влекшая по неосторожности ги-
бель двух и более лиц; наруше-
ние правил безопасности при ве-

дении строительных работ и пре-
вышение должностных полномо-
чий). В тот же день дело было пе-
редано для дальнейшего рассле-
дования в главное военное след-
ственное управление СКР — след-
ственную бригаду по нему возгла-
вил замруководителя ГВСУ Сер-
гей Федотов. В понедельник сле-
дователи провели обыски и вы-
емки документов во всех органи-
зациях и ведомствах, причаст-
ных к капитальному ремонту ка-
зармы, а также его эксплуатации. 
В частности, по данным 

”
Ъ“, сле-

дователи побывали в департамен-
те заказчика капитального строи-

тельства, а также в государствен-
ной  экспертизе Минобороны РФ.

Соответствующие работы в зда-
нии на улице Василия Маргелова 
проводились с апреля по декабрь 
2013 года. Они являлись частью не-
скольких госконтрактов, предусма-
тривавших выполнение комплек-
са работ по проектированию, стро-
ительству и реконструкции объек-
тов военного городка №35 в посел-
ке Светлый Омска. Контракты оце-
нивались в более чем 3,2 млрд руб.

Их генподрядчиком выступало 
ФГУП «Спецстройинжиниринг при 
Спецстрое России», которое при-
влекло в качестве субподрядчика 

ФГУП «Управление специального 
строительства по территории №9», 
а оно ввиду отсутствия как рабочих, 
так и техники — еще несколько суб-
подрядчиков, в том числе нижего-
родское ООО «РемЭксСтрой». Офи-
циальные представители Спец-
строя и Минобороны заявили, что 
работы в здании казармы не каса-
лись ее несущих конструкций и не 
предусматривали перепланировок. 
«Компания 

”
РемЭксСтрой“ прово-

дила ремонт инженерных сетей, по-
лов, кровли и замену окон»,— сооб-
щили в Минобороны. 
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Десантно-строительная катастрофа
В результате обрушения казармы ВДВ в Омске погибли 23 военнослужащих

Едва успев принять присягу, 
десантники оказались  
под завалами в собственной  
казарме   ФОТО ВАДИМА ХАРЛАМОВА

Греция останется в зоне евро и может 
рассчитывать на получение нового пакета 
помощи более чем в €80 млрд, но для это-
го должна срочно легализовать в парла-
менте реформы, главным образом пред-
полагающие рост собираемости налогов. 
Кроме того, страна передаст госактивы 
на €50 млрд в спецфонд приватизации, 
который станет своеобразным «залогом» 
под новые кредиты ЕС, ЕЦБ и МВФ. Гре-
ческим банкам обещана поддержка до 
€25 млрд, однако банковские каникулы 
продлятся минимум до конца недели.

Заседание евросаммита — глав стран зо-
ны евро началось вечером в воскресенье 
и длилось почти 17 часов. Его участникам 
предлагалось выбрать между двумя основ-
ными вариантами развития событий — 
введением механизмов дополнительного 
контроля над действиями греческих вла-
стей в части реализации реформ и управле-
ния фискальным дефицитом, либо «времен-
ным» исключением Греции из валютного 
блока (с реструктуризацией долга), которое 
внес на повестку немецкий Минфин.

В итоге был выбран немного смягченный 
первый вариант: в случае реализации огово-
ренных требований Греция сохранит членст-
во в еврозоне, а кредиторы рассмотрят выде-
ление стране €82–86 млрд, в том числе €25 мл-
рд — на докапитализацию банков. Для это-
го потребуется одобрение сделки нескольки-
ми национальными парламентами ЕС и са-
мой Греции. При этом до 20 июля Греции пред-
стоит погасить €7 млрд долга (половина перед 
ЕЦБ), в августе — еще €5 млрд, говорится в ма-
териалах Еврокомиссии. Основной же теку-
щей проблемой для Афин остается продление 
банковских каникул — без поддержки ЕЦБ 
банки открыть нельзя, это обернется их бан-
кротством. Пока регулятор воздерживается от 
увеличения кредитования греческих банков 
(сейчас €89 млрд., но из-за обесценения зало-
гов фактически объем доступной ликвидно-
сти меньше, чем две недели назад). Вероятно, 
решение может быть изменено после одобре-
ния парламентом Греции основных реформ — 
это  должно быть сделано к среде, 15 июля.
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В ЕСии все есть
Греция нашла свое спасение в Европе

Уже в 2017 году правила игры для рос-
сийских банков кардинально изменятся. 
За риски им придется платить не толь-
ко угрозой потенциальных санкций со 
стороны регулятора, а фактически «жи-
выми деньгами» — повышением требо-
ваний к достаточности капитала. Доку-
мент, устанавливающий зависимость 
этого норматива для банков от качества 
системы управления рисками и капита-
лом в них, обнародовал ЦБ. Цена риска, 
особенно в кризисной ситуации, вели-
ка — плюс 1–3 процентных пункта к уста-
новленным для всех 10% достаточности 
капитала. Для многих это непосильно, 
а значит, банковский рынок ждет уско-
рение консолидации.

Проект указания «Об оценке качества вну-
тренних процедур оценки достаточности ка-
питала» (ВПОДК) ЦБ вчера опубликовал на 
своем сайте. Это очередной шаг по внедре-
нию Базельских требований (на сей раз речь 
идет о второй компоненте Базеля-2).

ЦБ указал, как надзор будет оценивать ка-
чество ВПОДК в банках. Это длинный пере-

чень критериев: насколько управление ри-
сками зависит от бизнес-подразделений бан-
ка, оценивает ли он по собственной методо-
логии каждый значимый риск (кредитный, 
рыночный, процентный и т. д.), проводит ли 
стресс-тесты, определяет ли плановый уро-
вень капитала, его структуру и уровень до-
статочности, насколько эффективна разра-
ботанная банком система и пр. По резуль-
татам оценки, ЦБ присвоит каждому бан-
ку определенный балл, соотнесет его с той 
группой, в которую банк попадает по эко-
номическому положению (исходя из оценок 
ЦБ же), после чего поместит игрока в одну из 
пяти групп. Третья–пятая группы — в раз-
ной степени проблемные. При попадании 
туда банка регулятор может установить ему 
повышенные требования по достаточности 
капитала по сравнению с действующим для 
всех минимально возможным уровнем Н1.0 
в 10%. До сих пор дифференциации по обяза-
тельным нормативам к банкам в России не 
применялось.
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Банки заплатят за риски
ЦБ ударил Базелем по капиталу
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Его поздравляет глава Республики Ингушетия 
Юнус-Бек Евкуров:
— Уважаемый Андрей Юрьевич! Сердечно по-
здравляю вас с днем рождения! Примите теплые 
слова и пожелания крепкого здоровья, больших 
жизненных сил и энергии для реализации всех 
намеченных планов на благо нашего Отечества. 
Сегодня ваш ответственный и профессиональ-

ный подход к решению поставленных задач во 
многом определяет успешную работу Федераль-
ной таможенной службы.

Желаю, чтобы стремление к лучшему не уга-
сло в вас никогда и чтобы в вашем доме всегда 
царили мир, гармония и понимание. Счастья, 
добра, благополучия вам и вашей семье!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 58 лет  
руководителю Федеральной таможенной службы РФ 
Андрею Бельянинову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Конституционный суд (КС) отказался рас-
смотреть жалобу мурманского правозащит-
ника Александра Передрука на нормы Гра-
жданского процессуального кодекса (ГПК), 
позволяющие органам власти взыскивать 
 судебные издержки с граждан, проигравших 
споры c чиновниками о незаконности их ре-
шений и действий. Доводы заявителя, что это 
ставит граждан в неравное положение с госу-
дарством, «выхолащивая право на судебную 
защиту», КС проигнорировал. Правозащит-
ник уже обратился с аналогичной жалобой в 
Европейский суд по правам человека (ЕСПЧ).

КС не принял к рассмотрению жалобу Алек-
сандра Передрука на ч. 1 ст. 98 ГПК, по которой 
суды общей юрисдикции взыскали с него в поль-
зу администрации Санкт-Петербурга 15 тыс. руб. 
судебных издержек, говорится в опубликован-
ном определении КС. Оспоренная норма позво-
ляет взыскивать судебные расходы с граждан, 
обратившихся в суд с заявлением об обжалова-
нии неправомерных решений и действий (без-
действия) органов госвласти и местного самоу-
правления, а также их чиновников.

Правозащитнику не удалось оспорить отказ 
Смольного согласовать проведение в 2013 году 
демонстрации на Невском проспекте, где это за-
прещено петербургским законом, а также до-
биться его отмены (как несоразмерно ограни-
чивающего права на свободу собраний) в КС. 
После того как решения судов общей юрисдик-
ции вступили в силу, Смольный предъявил пра-
возащитнику иск на 33 тыс. руб., взыскав с него 
15 тыс. руб. судебных издержек, в том числе ко-
мандировочные расходы чиновников, участво-
вавших в разбирательствах по месту жительства 
заявителя. Поскольку оспорить это взыскание в 
судах правозащитнику не удалось, он одновре-
менно обратился в КС и ЕСПЧ. Суд, по мнению 
заявителя, поставил его в неравное положение с 
чиновниками, которым любые затраты в рамках 
дела были бы возвращены независимо от исхода 

судебного заседания — либо с проигравшей сто-
роны, либо из бюджета. Он жаловался на то, что 
за обращения в суд в связи с защитой права на 
свободу собраний власти взыскали с него сумму, 
превышающую его доход в 1,5 раза, несмотря на 
то что он платит налоги, в том числе на содержа-
ние госорганов. Фактически такое взыскание яв-
ляется наказанием за попытку реализации пра-
ва на свободу собраний и судебной защитой это-
го права и создает необоснованное препятствие 
для обращения в суд в дальнейшем, что в пра-
ктике ЕСПЧ квалифицируется как «охлаждаю-
щий эффект», считает заявитель.

КС анализировать ситуацию не стал, а лишь 
констатировал, что ГПК не устанавливает ка-
ких-либо особенностей при распределении су-
дебных расходов, а критерием их присуждения 
является «правомерность заявленного требова-
ния», включая командировочные расходы сто-
рон. Конституционные права заявителя ГПК не 
нарушает, решил КС.

«Определение КС нивелировало разницу 
между спорами, возникшими из публичных 
правоотношений, и исковым производством. 
Отсутствие дополнительных гарантий для гра-
ждан в спорах с государством фактически выхо-
лащивает право на судебную защиту как тако-
вое. К сожалению, между политическими моти-
вами и правом чаша весов вновь склонилась в 
пользу первого»,— считает господин Передрук. 
«Если такое взыскание судебных издержек вой-
дет в практику, судиться у нас будут только Хо-
дорковские»,— считает завкафедрой Европей-
ского права и сравнительного правоведения Гу-
манитарного университета Екатеринбурга Ан-
тон Бурков. Он отметил, что КС «опять проигно-
рировал человека, а также доводы его жалобы, 
в которой он ссылался на нарушение Европей-
ской конвенции по правам человека и практи-
ку ЕСПЧ. Суд не может быть справедливым, если 
игнорирует доводы заявителя».

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Правозащитник 
платит дважды
Конституционный суд подтвердил право властей 
взыскивать с граждан судебные издержки

Бизнес остался недоволен проектом нового 
закона о контроле и надзоре. Он недорабо-
тан, носит «репрессивный характер» и не га-
рантирует защиту предпринимателей при 
проведении проверок. Это следует из отзыва 
бизнес-омбудсмена Бориса Титова в подко-
миссию правительства по реформе законо-
дательства о контроле и надзоре (есть у ”Ъ“). 
Курирующий подкомиссию министр Михаил 
Абызов заявил ”Ъ“, что проект еще пройдет 
дополнительное обсуждение для доработки.

Разработанный Минэкономики проект зако-
на «О федеральном, региональном и муници-
пальном контроле в РФ» (

”
Ъ“ писал о нем 16 апре-

ля) до сих пор не согласован с основным объек-
том контроля — бизнесом. Его предложения 
фактически не были учтены ведомством-разра-
ботчиком, следует из письма уполномоченного 
по защите прав предпринимателей при прези-
денте РФ Бориса Титова главе подкомиссии Бе-
лого дома по совершенствованию контроля и 
надзора Михаилу Абызову. В отзыве, который 
господин Титов подготовил с учетом мнений 
«Деловой России», «Опоры России», ТПП и РСПП, 
говорится, что законопроект носит «скорее ре-
прессивный характер».

Законопроект создает благоприятные усло-
вия органам контроля, задействуя в том числе 
порядок производства следственных действий 
из уголовного права. «Например, предоставля-
ет органам контроля право производить выемку 
документов, в том числе оригиналов докумен-
тов,— говорится в отзыве господина Титова.— 
Допускается, что принудительная выемка до-
кументов может быть связана с повреждением 
имущества юрлица или индивидуального пред-
принимателя». Основные претензии бизнеса — 

к отсутствию гарантий защиты от неправомер-
ных проверок. Проект, указывают авторы отзы-
ва, разрешает в некоторых случаях проводить 
плановые контрольные мероприятия чаще чем 
раз в три года. При этом введение так называе-
мого риск-ориентированного подхода (при кото-
ром строгость надзора определяется характером 
работы и возможным ущербом со стороны пред-
приятия), согласно иностранному опыту, долж-
но вовсе исключать плановые проверки, следует 
из отзывов. Есть в проекте закона и возможность 
проведения повторных проверок по одному и 
тому же поводу, что «создает почву для злоупо-
треблений со стороны проверяющих органов».

Представители бизнеса указывают также на 
то, что в проекте ограничен список «грубых на-
рушений» самих контролеров, которые могут 
быть поводом для защиты предпринимателей. 
Среди таких грубых нарушений, например, нет 
нарушения контролирующим органом «сро-
ка уведомления о предупреждении проверки», 
проведении плановых надзорных мероприя-
тий, не включенных в соответствующий план, 
проведении внеплановой выездной проверки 
без согласования с прокуратурой. Есть и систем-
ные замечания: предприниматели скептически 
относятся к тому, что создание системы контр-
оля и надзора предполагает принятие около 60 
дополнительных актов, в том числе ведомствен-
ных. «Без их принятия проект практически не 
будет работать»,— отметили представители биз-
неса. Рекомендовал доработать проект и экс-
пертный совет при правительстве. Михаил Абы-
зов заявил 

”
Ъ“, что 27 июля проект должен быть 

повторно рассмотрен на профильной подкомис-
сии для обсуждения путей его доработки.

Максим Иванов

С бизнеса просят снять 
лишний контроль
Предпринимательское сообщество опасается 
нового закона о проверках

Несмотря на декларируемый Мин-
здравом рост объемов диспансери-
зации, большая часть прошедших ее 
россиян недовольна качеством про-
цедур, следует из результатов опро-
са ОНФ. Заболевания были выявлены 
только у четверти опрошенных, поло-
вине осмотренных, как утверждают 
респонденты, даже не дали лечебные 
рекомендации. Часть же опрошенных 
обнаружила, что результаты диспан-
серизации записаны в документах 
еще до проведения осмотра. Основ-
ной причиной формального подхода 
к диспансеризации эксперты назы-
вают нехватку кадров и завышенные 
нормативы Минздрава.

Прошедшие диспансеризацию в 2014 
году в целом не очень довольны ее качест-
вом — половина пациентов не получила 
никаких рекомендаций, а некоторые об-
наружили, что результаты осмотра запи-
саны в их документах еще до его начала. 
Об этом свидетельствуют данные опроса, 
проведенного экспертами рабочей груп-
пы «Народного фронта» «Социальная 
справедливость» в 82 регионах — в нем 
приняли участие 3,5 тыс. человек.

Программа диспансеризации запуще-
на в России в 2013 году. На сегодня, как 
пояснили в Минздраве, ею охвачена по-
чти половина населения страны — бо-
лее 75 млн человек. В 2014 году диспан-
серизацию прошли 40,1 млн человек 
— 22,4 млн взрослых и 17,7 млн детей. 
С 2014 года финансирование програм-
мы полностью осуществляется за счет 

средств ОМС, расходы на нее составили 
70 млрд руб. В 2014 году увеличение нор-
матива соответствующей медпомощи по 
сравнению с 2013 годом составило 11,2%, 
рост расходов — 19%. Как следует из годо-
вого отчета Минздрава, готовность прой-
ти диспансеризацию высказал 71% взро-
слых, а участвовали в ней или в медосмо-
трах 58% граждан (авторы ссылаются на 
ноябрьский опрос ВЦИОМа).

Данные ОНФ по ответам на аналогич-
ные вопросы сопоставимы: 78% респон-
дентов знают о диспансеризации, за три 
года в ней участвовало 58% опрошенных. 
О том, что в процессе у них были выявле-
ны заболевания, сообщили 24% опрошен-
ных, а 63% заявили, что им не были на-
значены дополнительные процедуры и 
не были даны рекомендации. 7% респон-
дентов заявили, что, когда они пришли 
на плановую диспансеризацию, выясни-
лось, что по документам они ее уже прош-
ли. В целом качество мероприятий опро-
шенные оценили лишь на 6,6 балла из 10. 
По оценке сопредседателя отделения ОНФ 
в Мурманской области, главврача детской 
поликлиники №1 Татьяны Кусайко, это 
связано с организацией и нередко с фор-
мализмом со стороны медиков. Кроме то-
го, план диспансеризации, спущенный 
Минздравом, порой неисполним в силу 
кадрового голода во многих медучрежде-
ниях, поясняет госпожа Кусайко. «Врачей 
участковой службы, по данным Минздра-
ва, не хватает как минимум 30 тыс. чело-
век — отсюда и очереди, и прием 9–12 ми-
нут вместо положенных 15–30 минут»,— 

говорит Гузель Улумбекова, глава Ассоци-
ации медицинских обществ по качеству 
медицинской помощи и медицинского 
образования (АСМОК).

«По итогам диспансеризации паци-
енты должны быть направлены на даль-
нейшее специализированное лечение, 
но есть проблемы с получением бесплат-
ной помощи — госрасходы на оказание 
медуслуг сокращаются»,— добавляет она. 
«Имеющиеся врачи физически не могут 
выполнить установленные Минздравом 
объемы диспансеризации — отсюда и 
ухудшение ее качества, и приписывание 
части осмотров на бумаге. Если бы ОНФ 
опрашивал врачей, цифра была бы гора-
здо выше»,— говорит глава Центра соци-
альной экономики Давид Мелик-Гусей-
нов. По его оценке, доля приписок может 
достигать 20%.

Впрочем, Минздрав считает, что в це-
лом диспансеризация охватила доста-
точное число людей. Нормативы не вы-
полнены только в отдельных регионах — 
Тамбовской, Липецкой областях и Еврей-
ской автономной области, следует из го-
дового доклада Минздрава. При этом ве-
домство предпочитает указывать на ка-
чественные результаты программы — за 
год одним из существенных достижений 
диспансеризации стало значительное 
(на 40–69%) повышение активной выяв-
ляемости онкологических заболеваний 
и расширение доступности профилакти-
ческих осмотров для беременных жен-
щин (охват — более 77%).

Анастасия Мануйлова

Медосмотр пострадал от недосмотра
В программе диспансеризации подозревают приписки

Первые итоги реализации 
антикризисного плана пра-
вительства оценены в Бе-
лом доме как приемлемые. 
Вчера на совещании у Дмит-
рия Медведева отмечалась 
успешность поддержки 
в рамках плана сельского 
хозяйства, нерешенность 
проблем с  региональными 
долгами и низкая эффек-
тивность предоставления 
госгарантий. По данным 

”Ъ“, Белый дом также про-
должает обсуждать проект 
«банка плохих долгов» на 
базе Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ) и банка 
«Российский капитал»: так, 
через них предлагается са-
нировать проблемные дол-
ги ГКНПЦ имени Хруничева.

Вчера правительство подве-
ло промежуточные итоги реа-
лизации антикризисного пла-
на, утвержденного 27 января. 
«Мы его принимали в конкрет-
ной ситуации, когда прогно-
зы о развитии экономики зву-
чали самые разные, включая и 
самые неблагоприятные. Тем 
не менее худшие сценарии, на-
верное, не состоялись»,— зая-
вил вчера премьер-министр 
Дмитрий Медведев на сове-
щании по обеспечению устой-
чивого развития экономики 
и социальной стабильности в 
Горках — экономическая си-
туация остается «сложной, но 
контролируемой».

По оценкам правительст-
ва, антикризисные меры на-
чали приносить некоторые ре-
зультаты. Значительные сред-
ства выделяются на поддер-
жку сельского хозяйства: в 
этом году в федеральном бюд-
жете предусмотрено 220 мл-
рд руб. (в прошлом — 187 мл-
рд руб.) По данным правитель-
ства, за январь—май этого го-
да производство сельхозпро-
дукции выросло на 3,3% по 
сравнению с тем же периодом 
2015 года. В социальной сфере 
востребованными оказались 
единовременные выплаты за 
счет средств материнского ка-
питала в размере 20 тыс. руб.; 
этим правом воспользовались 
уже 380 тыс. семей, получив в 
общей сложности 7,5 млрд руб.

«Но мы, конечно, собра-
лись не ради того, чтобы об-
суждать, как все хорошо полу-

чилось и где у нас все реали-
зовано»,— подчеркнул вчера 
Дмитрий Медведев, призвав 
разобраться с тем, какие меха-
низмы «не срабатывают или 
работают не так, как мы ожи-
дали». Так, в особой поддер-
жке, несмотря даже на при-
нятые меры, нуждаются субъ-
екты РФ — главной пробле-
мой для них остается задол-
женность по коммерческим 
кредитам, которая составля-
ет 60% от всех региональных 
долгов (см. 

”
Ъ“ от 10 июля). 

Напомним, для ее реструкту-
ризации в федеральном бюд-
жете предусмотрено 310 мл-
рд руб., но выделено за пол-
года лишь 105 млрд руб.— ре-
гионам по-прежнему тяжело 
возвращать долги по займам, 
иногда даже сокращая расхо-
ды на социальную сферу. Для 
«более активного оказания 
помощи» Дмитрий Медведев 
вчера поручил главе Минфи-

на Антону Силуанову встре-
титься с губернаторами всех 
проблемных регионов.

Недостаточно эффективно 
идет и предоставление госга-
рантий, и закупки техники, 
отметил премьер. Госгаран-
тии в том числе используются 
в программе поддержки инве-
стпроектов на основе «проект-
ного финансирования». Ранее 
выдача госгарантий уже вы-
зывала вопросы премьера — 
средства не доводились до по-
лучателей, а ведомства «кива-
ли друг на друга», возмущал-
ся тогда господин Медведев 
(см. 

”
Ъ“ от 14 апреля). Сейчас, 

по его словам, приняты реше-
ния о предоставлении госга-
рантий на более чем 20 млрд 
руб. по 12 проектам.

Напомним, расширение 
выдачи госгарантий в весен-
них планах правительства 
конкурировало с другой си-
стемной идеей поддержки 
экономики, которая в январе 
2015 года фигурировала в пер-
вых пунктах проекта антикри-
зисного,— это создание банка 
или агентства плохих долгов. 
Дискуссия потеряла часть акту-
альности в марте-апреле, когда 

Белый дом пошел на докапита-
лизацию облигациями феде-
рального займа (ОФЗ) крупней-
ших банков — эта схема реша-
ла проблемы части кредитных 
организаций и должна бы-
ла снизить банковское давле-
ние на проблемных заемщи-
ков. Однако, по данным 

”
Ъ“, 

в правительстве вчера вновь 
обсуждали проект банка пло-
хих долгов в варианте, о кото-
ром 

”
Ъ“ писал 22 мая,— на ба-

зе контролируемого АСВ банка 
«Российский капитал».

По данным собеседников 

”
Ъ“ в Белом доме, тема сейчас 

поддерживается Минфином 
при согласии Банка России. 
При этом акценты в проекте, 
который ранее считался отло-
женным, меняются: АСВ пред-
лагается правительству как си-
стемный агент по реструкту-
ризации задолженности си-
стемообразующих предпри-
ятий. И хотя основную, «бан-
ковско-санационную» специ-
ализацию «Российского ка-
питала» в АСВ предполагает-
ся сохранить, решение о вы-
купе долгов банков и реструк-
туризации кредитов по дирек-
тивам правительства теперь 
предлагается принимать при 
санации именно компаний, а 
не банков. В презентации для 
правительства как пример рас-
смотрена реструктуризация до 
2025 года проблемных долгов, 
выданных ГНКПЦ имени Хру-
ничева (всего около 110 мл-
рд руб., кредиты — 30,8 млрд 
руб.) прямым кредитом «Рос-
сийского капитала» на 57 млрд 
руб. под 3% годовых. Альтерна-
тивой представлен кредит ВЭ-
Ба на 27,5 млрд руб. под 14% го-
довых с субсидированием про-
центной ставки по кредиту на 
8 млрд руб. и вливанием в про-
изводителя космической тех-
ники из бюджета 32 млрд руб.

По данным 
”
Ъ“, финальных 

решений по банку плохих дол-
гов не принято — для его рабо-
ты потребуется правка законо-
дательства о банкротстве и ря-
да других законов. Однако к 
осени 2015 года при нараста-
нии проблем крупных компа-
ний проект АСВ будет иметь 
больше шансов, чем минув-
шей весной.

Евгения Крючкова, 
Дмитрий Бутрин

Антикризисный план читают с начала
В Белом доме вновь обсуждается «банк плохих долгов» на базе АСВ
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Глава Крыма Сергей Аксенов 
отменил свое распоряжение 
о создании комиссии по защи-
те прав чиновников. Она долж-
на была оценивать «обосно-
ванность возбуждения уголов-
ных дел» в отношении госслу-
жащих и, сочтя действия пра-
воохранителей неправомер-
ными, информировать об этом 
президента РФ. Эксперты счи-
тают, что распоряжение отме-
нили из-за негативной позиции 
федерального центра. Однако 
глава Крыма пообещал защи-
щать от правоохранителей чи-
новников, которых будет счи-
тать невиновными.

Отмену своего распоряжения 
от 9 июля о создании комиссии по 
защите прав крымских чиновни-
ков Сергей Аксенов на сайте пра-
вительстве Крыма объяснил необ-
ходимостью «исключения неод-
нозначного толкования целей и 
намерений» ее создания. В распо-
ряжении о создании специальной 
комиссии говорилось, что цель но-
вой структуры — «недопущение 
дискредитации авторитета госв-
ласти». В состав комиссии должны 
были войти полпред президента 
в Крымском федеральном округе 
Олег Белавенцев, спикер Госсове-
та Владимир Константинов, сам 
Сергей Аксенов и еще пять чинов-
ников. Они должны были оцени-
вать правомерность процессуаль-
ных действий в отношении чи-
новников и о тех, которые сочтут 
неправомерными, сообщать Вла-
димиру Путину. Текст распоряже-
ния несколько раз пропадал с сай-
та Совмина, но потом появлялся 
снова, а Сергей Аксенов, по ин-
формации источника 

”
Ъ“, близко-

го к Совмину, в конце прошлой не-
дели побывал в Москве.

В прямом эфире телеканала 
«Первый крымский» Сергей Ак-
сенов вчера объяснил, что отме-
нил документ из-за его «нестыков-
ки с российскими законами», и со-
общил о своем новом распоряже-
нии: «Мы рекомендовали Госсове-
ту (Крыма.— 

”
Ъ“) создавать комис-

сии по фактам возбуждения уго-
ловных дел против чиновников, 
особенно которые попали в СМИ. 
К депутату Госсовета может посту-
пить обращение от пострадавше-
го чиновника. Депутат может сде-
лать запрос или изучить эту ситуа-
цию — это в его полномочиях». Го-
сподин Аксенов отметил, что «про-

должит заступаться за чиновни-
ков», если будет «уверен в их неви-
новности».

Председатель общественного 
движения «Чистый берег. Крым» 
Владимир Гарначук уверен, что 
Сергей Аксенов отменил  распо-
ряжение о создании комиссии по 
защите прав чиновников из-за по-
зиции Москвы. «И то, что его при-
шлось принуждать к соблюдению 
федерального законодательства, 
которое действует в том числе и 
в Крыму,— это тревожный знак. 
Значит, Сергей Аксенов не сде-
лал выводов из всего происшед-
шего (коррупционных сканда-
лов.— 

”
Ъ“) и о реальной борьбе с 

коррупцией в Крыму пока речи не 
идет»,— сказал 

”
Ъ“ господин Гар-

начук. После опубликования рас-
поряжения Сергея Аксенова о со-
здании спецкомиссии источники 

”
Ъ“ сообщили, что он был вызван 

в Кремль. Пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков вчера зая-
вил, что глава Крыма не обсуждал 
с Владимиром Путиным идею о 

создании спецкомиссии: «Мы зна-
ем из сообщений СМИ об иници-
ативе создания такой комиссии, 
здесь она никак не обсуждалась, 
формально на повестке дня эта те-
ма не присутствует».

Политолог Дмитрий Омельчук 
подчеркнул, что Сергей Аксенов 
не имел права принимать подоб-
ные решения, поскольку контроль 
работы правоохранительных орга-
нов не входит в его компетенцию. 
А политолог Александр Форман-
чук считает, что попытка создать 
подобную комиссию была «необ-
думанной»: «Комиссия по защите 
прав чиновников даже звучит раз-
дражающе с точки зрения отноше-
ния простых граждан к деятель-
ности чиновников. Это восприни-
мается как насмешка».

Для борьбы с коррупцией 
крымским чиновникам нужно 
поднять зарплату, заявил госпо-
дин Аксенов, а перестановки в 
правительстве республики «про-
должатся, пока не сформирует-
ся команда, работающая на дове-
рии». Ранее свои посты покинули 
крымские министры транспорта, 
туризма и экономического разви-
тия. По словам главы Крыма, это 
«не означает, что они совершили 
какие-то коррупционные деяния 
— они просто не соответствова-

ли духу времени». Напомним, ми-
нистр имущественных и земель-
ных отношений Крыма Александр 
Гордецкий был отстранен от долж-
ности на время расследования, ка-
сающегося сдачи в аренду одного 
из санаториев по заниженной сто-
имости. Еще одно дело было возбу-
ждено в отношении министра про-
мышленной политики Крыма Ан-
дрея Скрынника. Он является фи-
гурантом уголовного дела о мо-
шенничестве с имуществом Бах-
чисарайского РайПО.

Вчера же Сергей Аксенов встре-
тился со спикером Совета федера-
ции Валентиной Матвиенко. По 
итогам встречи госпожа Матвиен-
ко сообщила, что проблем в интег-
рации Крыма остается много, но 
это «уже текущая работа»: «В Кры-
му я собираю просьбы и обраще-
ния, чтобы нам в сентябре 

”
до-

настроить“ федеральное законо-
дательство. Это будет мое домаш-
нее задание». При этом спикер СФ 
не видит проблемы в возможном 
расформировании Министерст-
ва РФ по делам Крыма, которое, 
по ее словам, «выполнило свою 
функцию в период интеграции» и 
теперь с ним можно «безболезнен-
но расстаться».

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Сергей Аксенов передумал  
оценивать следствие
Глава Крыма отказался от комиссии по защите чиновников

Президент Владимир Путин своим 
указом сократил численность ор-
ганов внутренних дел на 10%, или 
110 тыс. человек. В полицейском 
 ведомстве намерены добиться это-
го за счет управленческих и тыловых 
структур в региональных управлени-
ях и центральном аппарате, вневе-
домственной охраны, а также ликви-
дации незанятых должностей. В МВД 
подчеркивают, что низовых подра-
зделений, которые непосредствен-
но обеспечивают безопасность гра-
ждан, сокращения не коснутся.

Обнародованный вчера указ прези-
дента Владимира Путина уточняет пре-
дыдущий, который был подписан в мае 
прошлого года. Тогда предельная штат-
ная численность органов внутренних 
дел, финансируемая за счет бюджета, 
была определена в 1 113 172 человека. 
О том, что эта цифра не окончательная, 
стало ясно в начале этого года, когда фи-
нансирование всех силовых структур 
подверглось корректировке (см. 

”
Ъ“ за 

15 января). Теперь кадровый лимит в си-
стеме МВД составляет 1 003 172 штатные 
единицы, в том числе 835 825 сотрудни-
ков, 5123 госслужащих и 162 224 работ-
ника. Президент поручил правительст-
ву выделить из бюджета средства на реа-
лизацию указа.

В МВД готовиться к сокращениям на-
чали заблаговременно. В начале февраля 
этого года глава ведомства генерал-пол-
ковник полиции Владимир Колоколь-
цев распорядился временно не прини-
мать на незанятые или освобождающи-
еся должности новых сотрудников (при 
этом набор курсантов в полицейские ву-
зы не отменялся). Одновременно разраба-
тывались различные варианты оптимиза-
ции штатной структуры. В частности, еще 
в апреле министр направил на места те-
леграммы, в которых уведомил, что с но-
ября ведомство перестанет осуществлять 
вневедомственную охрану объектов, где 
без ущерба для безопасности полицей-
ских могут заменить ЧОПы и ведомствен-
ные охранные подразделения.

В результате в МВД определили не-
сколько направлений сокращения штат-
ной численности. Более половины долж-
ностей (свыше 40 тыс.) будет ликвидиро-
вано во вневедомственной охране. При 
этом, отметили в министерстве, под ох-
раной органов внутренних дел останут-
ся объекты обеспечения жизнедеятель-
ности, а также имеющие стратегическое 
значение.

Кроме того, будет оптимизирована 
штатная структура региональных управ-
лений и главков МВД, на 10–20% сокра-
тится центральный аппарат министерст-
ва. Здесь основной упор будет сделан на 
ликвидацию незанятых должностей, ко-
торых с февраля накопилось немало, а 
также сокращение штабных и вспомога-
тельных подразделений. Как отметили в 
ведомстве, оперативных структур опти-
мизация не затронет.

В МВД специально отметили, что не-
изменной остается политика, которую 
Владимир Колокольцев провозгласил 
сразу же после назначения на должность 
министра,— укрепление районного зве-
на. «Численность подразделений район-
ного уровня, то есть именно тех, которые 
работают непосредственно 

”
на земле“ 

и напрямую взаимодействуют с гражда-
нами, остается неизменной»,— отмети-
ла официальный представитель ведом-
ства Елена Алексеева. Напомним, что в 
марте этого года господин Колокольцев 
сообщил, что за счет сокращения управ-
ленческих подразделений в 2014 году на 
районный уровень было передано почти 
11,5 тыс. штатных единиц.

Грядущие сокращения в МВД вызвали 
живую реакцию в политических и обще-
ственных кругах. Так, Общественная па-
лата РФ уже заявила о намерении провес-
ти на эту тему специальные слушания. За-
меститель председателя комитета Госду-
мы по безопасности и противодействию 
коррупции Александр Хинштейн, в свою 
очередь, вчера сказал 

”
Ъ“, что его беспо-

коят возможные сокращения преподава-
тельского состава в полицейских вузах: 
по данным депутата, речь может идти о 
2,5 тыс. человек. Господин Хинштейн так-
же добавил, что, по его подсчетам, сокра-
щения обойдутся в 43 млрд руб., что не по-
зволит сэкономить на бюджете МВД в те-
кущем году, но снизит затраты в будущем.

Беспокойство по поводу сокращения 
подразделений вневедомственной охра-
ны ранее уже высказывали представите-
ли судейского сообщества (см. 

”
Ъ“ за 6 ию-

ня). По их мнению, расходы судов на соб-
ственную безопасность с учетом предсто-
ящего уменьшения численности службы 
судебных приставов могут резко возра-
сти. А глава комиссии по культуре петер-
бургского парламента Максим Резник, по 
данным 

”
Ъ“, еще в июне направил пись-

мо министру культуры Владимиру Ме-
динскому (Минкульт, в отличие от ряда 
других министерств, не наделен правом 
создания ведомственной охраны). Депу-
тат просит Минкульт принять меры для 
обеспечения надлежащей охраны зна-
менитых петербургских музеев и библи-
отек, включая подготовку исков этих уч-
реждений к ФГУ «Управление вневедомст-
венной охраны при МВД России» о пону-
ждении заключения договоров оказания 
охранных услуг на следующий год, отме-
чая, что «снимать их с охраны в односто-
роннем порядке МВД не вправе».

Между тем в МВД вчера отметили, что 
реализация указа президента начинает-
ся немедленно, но говорить о конкрет-
ных цифрах пока явно преждевремен-
но. «На согласование сокращений кон-
кретных структур и, соответственно, рас-
ходов уйдет определенное время»,— ска-
зал собеседник 

”
Ъ“.

Александр Игорев,  
Владимир Баринов;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

МВД осталось  
с миллионом
В ведомстве ждут сокращений, которые 
не должны коснуться низовых подразделений
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После встречи с Сергеем 
Аксеновым Валентина 
Матвиенко признала, 
что проблем с интеграцией 
Крыма осталось еще много   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
А Н Т И К Р И З И С Н Ы Е  С О К Р А Щ Е Н И Я  С И Л О В И К О В 
В  2 0 1 5  Г О Д У

12 февраля источники ”Ъ“ сообщили о поступившем в СКР, МЧС, МВД и ФСБ предложе-
нии Минфина по сокращению расходов или увольнению до 10% сотрудников. Ранее ”Ъ“ 
стало известно о поступивших в администрацию президента предложениях о возможном расформиро-
вании ФСКН и ФМС с передачей их функций МВД, но в ведомствах это отрицали.

11 марта глава ФСКН Виктор Иванов сообщил, что его ведомство «уже находится 
в процессе сокращения численности на 15%». В конце месяца он рассказал об уже проведен-
ном сокращении с 34 тыс. до 29,5 тыс. человек, что позволило сэкономить 5 млрд руб.

18 марта замглавы ФМС Владимир Лянной сообщил о грядущих сокращениях 1,2 тыс. 
сотрудников. По его словам, также в рамках переаттестации работу могут потерять еще 1,4 тыс. чело-
век. Всего к 2017 году планируется из примерно 40 тыс. штатных единиц оставить порядка 8 тыс.

С 20 апреля центральный аппарат Федеральной службы судебных приставов РФ сокра-
тил штат на 7%. Численность территориальных органов ФССП с 1 мая сократилась на 7302 единицы, 
главным образом за счет сокращения на 21% работников аппаратов управления и технического персонала.

23 апреля глава МЧС Владимир Пучков сообщил о прошедшем сокращении в рамках 
оптимизации 2,8 тыс. сотрудников (2% штата ведомства). Ранее, в феврале, министр рассказал 
о временной заморозке найма новых сотрудников, а также о снижении расходов в 2015 году на 10%.

Евгения Чернышева

прямая 
речь

Чем еще Крыму 
помочь?

Иван Саввиди,  
председатель совета директоров  
многоотраслевого холдинга  
«Группа ”Агроком“»:
— Одна из главных задач государства в Кры-
му — упростить бюрократию и продумать 
логистику во всем: движении человеческих, 
материальных ресурсов. Тогда бизнес дви-
нется на полуостров. Мы уже двигаемся, но 
когда в Крым отправляется скоропортящий-
ся груз и много дней не может до него до-
браться, то это беда. Беда и наша в виде ри-
сков, потери качества продукта, и крымчан, 
которые не получают необходимое.

Андрей Клишас,  
председатель комитета  
Совета федерации  
по конституционному законодательству:
— Очень важно сейчас, после успешной ин-
теграции полуострова в правовую систему 
России, обеспечить плодотворное взаимо-
действие региона с федеральным центром 
и другими субъектами экономики, образо-
вания, культуры и иных сфер.

Олег Сысуев,  
первый зампред совета директоров  
Альфа-банка:
— Максимальная автономия и максимальное 
развитие местного самоуправления — это то, 
что может по-настоящему помочь Крыму. Это 
не даст моментального результата, но раз на-
род Крыма проголосовал за присоединение 
к РФ, взял на себя эту ответственность, то 
сейчас он должен взять ответственность за 
формирование собственной власти. Наса-
ждение чиновников из Москвы и посылка 
 денег не принесет никакой пользы.

Сергей Макеев,  
председатель ассоциации  
«Содействие торговле Крыма»:
— Надо сделать так, чтобы нормально зара-
ботало правительство Крыма. У меня очень 
много вопросов по тому, как организована 
его работа. Особенно к Минэкономразви-
тия, Минпромполитики, Министерству АПК. 
А Министерство Крыма тут ни при чем. Оно 
разрабатывало глобальные программы для 
региона, некоторые — до 2020 года. И как 
минимум до этого срока должно работать 
и отвечать за их выполнение. Тем более там 
меньше 200 человек и на бюджет большой 
нагрузки нет.

Елена Сутормина,  
председатель комиссии ОП по развитию 
общественной дипломатии и поддержке 
соотечественников за рубежом:
— Очень важно развить туристическую от-
расль. Нужно поднять ее на более высокий 
уровень, потому что Крым обладает неве-
роятными природными красотами.

Константин Бахарев,  
первый вице-спикер Госсовета  
Республики Крым:
— Все у нас нормально, не могу сказать, 
где мы остро нуждаемся в помощи. Нам се-
рьезно помогают и регионы, и центр. Сис-
темных сбоев нет, взаимопонимание есть. 
Например, Госсовет Крыма совместно 
с Советом федерации проделали большую 
работу по преодолению законодательных 
проблем интеграции Крыма. И работа про-
должается. Сейчас все силы направлены 
на проведение туристического сезона.

Анатолий Аксаков,  
председатель главы комитета Госдумы 
по экономполитике:
— Надо быстрее построить мост через Кер-
ченский пролив, чтобы преодолеть блокаду. 
А для финансирования и кредитования про-
ектов в Крыму необходимо как можно ско-
рее полноценно запустить систему реги-
страции имущества и недвижимости на 
 основе российского законодательства.
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«В декабре 2013 года всеми заинтересован-
ными сторонами — заказчиком, субподряд-
чиком и эксплуатантом (им выступало ОАО 

”
Славянка“, бывшее руководство которого 

сейчас находится под следствием за махина-
ции.— 

”
Ъ“) — был подписан протокол о воз-

можности эксплуатации здания. При этом ко-
миссией был предъявлен ряд замечаний, не ка-
сающихся несущих конструкций здания: бы-
ли, например, обнаружены трещины в шпа-
клевке и проч.»,— уточнили в Спецстрое.

В качестве одной из причин катастрофы 
источники 

”
Ъ“, близкие к участникам рассле-

дования, назвали проседание грунта под фун-
даментом здания. Вызвано оно могло быть во-
дами, стекавшими как с крыши здания, так и с 
прилегающей к нему территории. Из-за отсут-
ствия или неправильного монтажа водоотво-
дов по периметру здания в песке под его фунда-
ментом могли образоваться огромные промои-
ны, в которые он и просел. Это и вызвало обру-
шение одной из капитальных стен, а вместе с 
ней и межэтажных перекрытий.

Министр обороны России Сергей Шойгу по-
ручил своим подчиненным проверить все объ-
екты военного ведомства, где субподрядчиком 
работ выступала компания, ремонтировавшая 
казарму в Омске.

Для проверки на возможность эксплуатации 
других корпусов учебного центра ВДВ в Омск 
был доставлен диагностический комплекс 
«Струна», предназначенный для определения 
повреждений зданий и сооружений вследствие 
износа, несоблюдения технологии строительст-
ва и проседания вследствие размыва грунта. Со-
беседник 

”
Ъ“ отметил, что на следующей неде-

ле в военном ведомстве запланировано заседа-
ние коллегии, в рамках которого будут рассма-
триваться предварительные причины трагедии 
в Омске, а также докладываться о мерах по недо-
пущению таких инцидентов.

Следует отметить, что инспекция Стройнад-
зора уже уличала «РемЭксСтрой» в нарушениях, 
которые могли в итоге привести к такой же тра-
гедии, как в Омске. Касались они работ начала 

2013 года, проведенных на другом объекте — в 
военном городке войсковой части №7408 — ба-
тальоне охраны и региональном управлении 
внутренних войск МВД РФ в Нижнем Новгоро-
де. Тогда арбитражный суд удовлетворил сразу 
несколько исков надзора о наложении штрафов 
(в размере от 50 тыс. до 75 тыс. руб.) на исполни-
теля ремонтных работ. Поводом для этого послу-
жили, например, возведение двухскатной стро-
пильной крыши вместо монолитной железобе-
тонной, несоответствие окон заявленным, про-
седание фундамента под кирпичным забором и 
проч. Но главные проблемы, возникшие после 
ремонта, касались безопасности зданий и соо-

ружений. Так, например, согласно выводам про-
веряющих, ООО «РемЭксСтрой» «не устранило 
причины замачивания грунтов основания фун-
дамента здания» общежития в/ч, а также не разо-
бралось с дождевыми водами, которые с кровли 
того же здания и прилегающей территории про-
должали поступать «в засыпанные грунтом пазу-
хи» под фундаментом.

Получить комментарии от гендиректора «Ре-
мЭксСтроя» Александра Дорофеева 

”
Ъ“ не уда-

лось. Но в ходе его поиска выяснились любо-
пытные детали. Оказалось, что компания по ад-
ресу своей регистрации в Нижнем Новгороде не 
располагается. Фактически ее офис находится в 
соседнем квартале, в подвале и на первом этаже 
жилого дома №61 по Ошарской улице. В этих же 
помещениях располагается еще целый ряд ООО, 
аффилированных с господином Дорофеевым. 
Железная дверь офиса была опечатана печатью 
2-го военного следственного отдела по Западно-
му военному округу.

По словам жителей дома, в судах они воюют с 
коммерсантами уже пятый год, так как те заняли 
их подвал и провели там серьезную переплани-
ровку, врезавшись в общедомовые коммуника-
ции. С фирмой господина Дорофеева — ТД «Ком-
мунальник-НН» (сейчас в стадии ликвидации) 
— администрация Нижнего Новгорода в 2008 и 
2009 годах заключила инвестконтракты по ка-
премонту и реконструкции подвала в офисы. В 
результате этого у жителей дома, по их словам, 
возникли серьезные проблемы с пуском тепла, 
а по стене подъезда после реконструкции пош-
ли трещины. «Они в нашем подвале, часть кото-
рого им отдала городская администрация, сдела-
ли сауну и бассейн. Эксплуатацию бассейна уда-
лось запретить по суду, а сауна вроде как еще ра-
ботает. Тут вечером по средам крутые иномарки 
с красивыми номерами приезжают. Видимо, кто-
то во власти их очень сильно крышует»,— рас-
сказала 

”
Ъ“ одна из местных жительниц.

Николай Сергеев, Иван Сафронов; 
Роман Кряжев, Нижний Новгород; 
Юлия Стрельская, Омск

Десантно-строительная катастрофа

Как стало известно ”Ъ“, в уго-
ловном деле в отношении мэра 
Ярославля Евгения Урлашова 
появилось более 1,2 тыс. ранее 
не исследованных и не предо-
ставлявшихся участникам про-
цесса аудиозаписей. Защита 
утверждает, что эти матери-
алы, предшествовавшие воз-
буждению уголовного дела и 
аресту градоначальника, отвер-
гают выдвинутое против него 
обвинение и могут свидетель-
ствовать о провокации.

Сопоставляя новые аудиозапи-
си со старыми материалами, адво-
кат Евгения Урлашова Сергей Голу-
бенков пришел к выводу, что для 
возбуждения дела из общей мас-
сы оперативно-разыскных мате-
риалов были взяты те куски, кото-
рые позволяли представить ситу-
ацию как получение взятки. «А те 
обширные фрагменты, где сотруд-
никами полиции и их 

”
помощни-

ками“ обсуждается, кому и каким 
образом представить ситуацию, 
как вовлечь в нее мэра и его бли-
жайшее окружение, 

”
назначен-

ное“ на роль вымогателей взятки, 
как сфабриковать доказательства 
ее передачи посреднику, в дело, ес-
тественно, не вошли»,— пояснил 
защитник.

Параллельно, как заявил госпо-
дин Голубенков, спустя год после 
того, как его подзащитному бы-
ло объявлено об окончании пред-
варительного следствия, фактиче-
ски продолжаются следственные 
действия. В частности, следовате-
ли СКР направляют запросы, по-
лучают новые материалы, по ним 
проводятся допросы свидетелей, 
потерпевшего и тому подобное. За-
щита уже ставила и намерена по-
вторно поставить вопрос о право-
вой природе этих действий.

Дело в том, что, согласно Уголов-
но-процессуальному кодексу РФ, 
после окончания расследования, о 

котором официально было объяв-
лено 10 июля 2014 года, обвиняе-
мые начинают ознакомление с ма-
териалами дела. Это означает, что 
все имеющиеся по делу доказатель-
ства собраны, исследованы и при-
ведены в соответствие с требовани-
ями закона. Для приобщения к де-

лу новых доказательств необходи-
мо прекратить ознакомление обви-
няемых с материалами и возобно-
вить предварительное следствие, в 
чем заинтересованы адвокаты.

Таким образом, получается, что 
новые аудиозаписи, о которых гово-
рит господин Голубенков, не вклю-
чены в материалы дела и не являют-
ся доказательствами. Адвокаты же 
заинтересованы в возобновлении 
расследования. «Фокус в том, что в 
рамках предварительного следст-
вия уже давно исчерпаны все пре-
дельные и запредельные сроки со-
держания обвиняемых под стра-

жей. И в случае официального воз-
обновления следственных дейст-
вий все обвиняемые подлежат не-
медленному освобождению, а мера 
пресечения — изменению на более 
мягкую, не связанную с содержани-
ем под стражей. Вот поэтому след-
ствие и не признает происходящее 
продолжением предварительного 
следствия»,— утверждает адвокат.

Очередной срок содержания 
под стражей господина Урлашова, 
который находится в московском 
СИЗО «Матросская Тишина», исте-
кает 3 августа. Вероятнее всего, 
до этого дня он не успеет ознако-
миться со всеми материалами рас-
следования (в деле 59 основных 
томов и 8 дополнительных, сред-
ний объем тома — 250 листов, ги-
габайты текстовой или аудиоин-
формации, более 1,5 тыс. аудио-
записей, десятки видеозаписей). 
Поэтому защита ждет очередного 
продления срока ареста.

Евгения Урлашова задержали 3 
июля 2013 года. По версии следст-
вия, он вместе со своими подель-
никами требовал 44 млн руб. от 
предпринимателя Сергея Шмеле-
ва, чья фирма «Радострой» занима-
ется уборкой улиц. По этому же делу 
под стражей содержатся бывший за-
меститель Евгения Урлашова Дмит-
рий Донсков и экс-советник градо-
начальника Алексей Лопатин.

Двое других фигурантов дела, 
посредник Андрей Захаров и быв-
ший директор Агентства по муни-
ципальному заказу ЖКХ Максим 
Пойкалайнен, уже осуждены. Пер-
вый вышел на свободу (суд назна-
чил ему год и десять месяцев лише-
ния свободы и штраф в полмиллио-
на рублей и зачел срок содержания 
под стражей), второй отбывает на-
казание — четыре года строгого ре-
жима. Также Максим Пойкалайнен 
был оштрафован на 4 млн руб.

Александр Тихонов,  
Ярославль

Как стало известно ”Ъ“, Верховный 
суд РФ поставил точку в противосто-
янии Судебного департамента и Фе-
деральной службы финансово-бюд-
жетного надзора (Росфиннадзор). 
В своем, по сути, окончательном ре-
шении высшая судебная инстанция 
пришла к выводу, что проверять  
Судебный департамент при Верхов-
ном суде имеет право лишь Счетная 
палата. Противоположные решения 
Мосгорсуда на этот счет, по мнению 
Верховного суда, основаны на «не-
правильном толковании норм мате-
риального права».

В конфликте между Росфиннадзо-
ром и Судебным департаментом при 
Верховном суде Мосгорсуд дважды 
вставал на сторону проверяющей ор-
ганизации. Согласно этим решениям, 
надзорный орган был вправе требовать 
у Судебного департамента отчетность 
по использованию средств федерально-
го бюджета с 2011 по 2013 год. А проти-
воположные решения судов нижестоя-
щих инстанций — мирового и Мещан-
ского районного — были признаны не 
соответствующими «фундаментальным 
положениям Конституции РФ». Однако 
оба решения были обжалованы проиг-
равшей стороной в Верховном суде. В 
итоге высшая судебная инстанция сна-
чала вернула дело на новое рассмотре-
ние в Мосгорсуд, а когда тот вновь при-
знал законным намерение Росфиннад-
зора проверить Судебный департамент, 
вынесла, по сути, окончательное реше-
ние в пользу последнего.

С соответствующей жалобой на ре-
шение заместителя председателя Мос-
горсуда Михаила Панарина обратился 
врио гендиректора Судебного департа-
мента при Верховном суде Александр 
Обарчук. Сам глава ведомства Алек-
сандр Гусев сейчас, по данным 

”
Ъ“, на-

ходится в отпуске. В своей жалобе го-
сподин Обарчук попросил отменить 
вынесенное 3 июня Мосгорсудом реше-
ние как незаконное. Доводы предста-
вителя Судебного департамента, с ко-
торыми согласился Верховный суд, бы-
ли теми же, что и раньше. Во-первых, 
осуществление контрольно-надзорных 
полномочий Росфиннадзора в отноше-

нии Судебного департамента нарушает 
принцип разделения властей. Во-вто-
рых, в Судебном департаменте полага-
ют, что Росфиннадзор вообще не упол-
номочен их проверять — это прерога-
тива Счетной палаты. Напомним, что 
Мосгорсуд эту точку зрения не разде-
лял, считая, что Судебный департамент 
при Верховном суде лишь осуществля-
ет организационное обеспечение дея-
тельности верховных судов республик, 
краевых и областных судов и т. д., а су-
дебная власть в России осуществляется 
только судами в лице судей.

Стоит отметить, что в постановлении 
Верховного суда появилось и новое обо-
снование доводов в пользу Судебного 
департамента. В частности, судья Свято-
слав Никифоров отметил, что Судебный 
департамент и его управления в субъек-
тах Российской Федерации являются 
юридическими лицами. В связи с этим 
на них распространяются положения 
закона «О защите прав юридических 
лиц и индивидуальных предпринима-
телей при осуществлении государст-
венного контроля (надзора) и муници-
пального контроля». Основным из них, 
говорится в решении Верховного суда, 
является «недопустимость проводимых 
в отношении одного юридического ли-
ца несколькими органами госконтроля 
проверок исполнения одних и тех же 
обязательных требований». Таким обра-
зом, высшая судебная инстанция реши-
ла, что Росфиннадзор собирался дубли-
ровать проведенную ранее Счетной па-
латой проверку. Представители надзор-
ного органа эту точку зрения не разде-
ляли, заявляя, что предметы проверок 
Судебного департамента двумя ведомст-
вами никоим образом не пересекаются.

Между тем, как уже рассказывал 
”
Ъ“, 

пока шли судебные перипетии, Росфин-
надзор все равно получил доступ к ин-
тересующим материалам: его сотруд-
ников в качестве экспертов включили 
в состав очередной бригады Счетной 
палаты, которая сейчас вновь проверя-
ет Судебный департамент. Как именно 
скажется решение Верховного суда на 
судьбе представителей Росфиннадзора 
в этой бригаде, пока не ясно.

Олег Рубникович

Верховный суд защитил 
свой департамент  
от финнадзора
Признав, что ведомство, обслуживающее 
судебную систему, подотчетно  
только Счетной палате

В деле мэра Ярославля прибавилось улик
Защита Евгения Урлашова настаивает на возобновлении  
завершенного год назад предварительного следствия

Д О С Ь Е К Р У П Н Е Й Ш И Е  Н Е Б О Е В Ы Е  П О Т Е Р И  Р О С С И Й С К О Й  А Р М И И

В Мосгордуме предложили тестиро-
вать охранников в столичных мага- 
зинах на детекторе лжи, а качество 
их работы контролировать с помо-
щью рейдов общественности. Так  
в городском парламенте отреагиро-
вали на недавние скандалы в мага-
зинах с избиениями граждан охран-
никами. Участники бизнеса считают, 
что инциденты участились из-за най-
ма супермаркетами так называемых 
структур САВОК — более дешевых 
контролеров, вахтеров и прочих ох-
ранников без лицензий. При этом де-
путаты Мосгордумы так и не смогли 
понять, могут ли чоповцы законно 
ловить горожан за руку на кассах.

Проблемы охраны магазинов обсу-
ждались вчера на заседании комиссии 
Мосгордумы по безопасности. Глава 
этой комиссии Инна Святенко напом-
нила об участившихся инцидентах с 
участием «людей в темной спецодежде, 
следящих за порядком и превышающих 
свои полномочия», предложив разо-
браться, на что, собственно, они имеют 
право. В июне 2015 года родители семи-
летнего мальчика пожаловались в поли-
цию на охранника супермаркета «Пяте-
рочка» в Люблино, ударившего их сына 
электрошокером за попытку кражи. Ру-
ководство охранной структуры, впро-
чем, заявляло, что шокерами сотрудни-
ков не экипирует. А в июле Тимирязев-
ский суд Москвы арестовал охранника 
той же торговой сети Асланбека Черки-
ева по подозрению в нанесении 34-лет-
нему москвичу тяжкого вреда здоровью 
(перелом височной кости).

По словам замначальника отдела цен-
тра лицензионно-разрешительной рабо-
ты столичной полиции Сергея Ивина, 
охранники не могут досматривать и за-
держивать граждан, а имеют право лишь 
просить их, например, дождаться в ком-
нате охраны полиции или показать сум-
ку, «если есть подозрения в выносе иму-
щества». В то же время сотрудники все-
таки могут останавливать граждан в слу-
чае их сопротивления. Глава комиссии 
по законодательству Мосгордумы Алек-
сандр Семенников не понял, как «при-
вести гражданина в комнату охраны 
или залезть к нему в сумку, если он это-
го не хочет». «Мы даже тут понятия опре-
делить не можем, отсюда и все конфлик-
ты»,— сказал депутат. Глава общероссий-

ского профсоюза работников негосудар-
ственной сферы безопасности Дмитрий 
Галочкин подтвердил, что «применение 
силы в законе не отрегулировано».

Между тем сами участники бизне-
са видят основную проблему в перехо-
де торговых сетей на услуги так называ-
емых структур САВОК (сторожа, адми-
нистраторы, вахтеры, операторы, кон-
сьержи) — компаний без лицензий ох-
ранников. «В Москве лжеохранники — 
целая индустрия, у них работают и суди-
мые граждане»,— посетовал господин 
Галочкин, уточнив, что оба инцидента 
в «Пятерочке» происходили с участием 
«контролеров зала, а не охранников». 
Представитель объединения охранных 
структур «Интегрированная безопас-
ность» Александр Магрицкий добавил, 
что услугами САВОК пользуются и мага-
зины шаговой доступности, пытающие-
ся «сократить расходы в кризис».

Госпожа Святенко пыталась выяс-
нить у представителя столичного де-
партамента торговли, действительно 
ли можно «любого сторожа с грустным 
прошлым одеть как охранника»,— и по-
лучила ответ, что власти не могут дик-
товать магазинам, кого им нанимать. В 
этой ситуации Дмитрий Галочкин пред-
ложил директивно обязать магазины 
работать только с лицензированной 
охраной (как это делают, например, в 
школах и вузах), а господин Магриц-
кий попросил ввести такие ограниче-
ния хотя бы для крупных сетей. Одна-
ко заместитель главы департамента ре-
гиональной безопасности Москвы Ва-
силий Олейник дал понять, что таких 
нововведений не планируется: «Я бы не 
говорил, что все дело в том, что на ка-
ком-то объекте находились 

”
совковые“ 

или 
”
несовковые“ организации».

В итоге участники слушаний сошлись 
на том, что качество работы охранни-
ков стоит выяснять в ходе обществен-
ных рейдов, магазинам следует разме-
щать памятки, как могут вести себя чо-
повцы, а самим охранным предприяти-
ям нужно выпускать видеоуроки по по-
добающему поведению своих сотрудни-
ков. Депутат Мосгордумы Евгений Гера-
симов, правда, предложил тестировать 
охранников еще и на детекторе лжи, но 
господин Магрицкий заверил, что в тор-
говых сетях это делается уже и так.

Александр Воронов

В магазинах проверят 
ассортимент охранников
Мосгордуме пожаловались  
на нелицензированные структуры САВОК

Бывший мэр Ярославля  
Евгений Урлашов и его защи-
та считают, что появившиеся  
в его деле новые аудиозаписи  
свидетельствуют в пользу 
обвиняемого 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА

В результате обрушения казармы ВДВ  
в Омске погибли 23 военнослужащих, 
а еще 19 получили различные травмы
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54 военных и 30 гражданских лиц погибли 25 октября 
2000 года при крушении Ил-18 Минобороны РФ 
близ аэропорта в Батуми. Самолет перевозил воз-
вращавшихся из отпуска военнослужащих 12-й военной 
базы группы российских войск в Закавказье и членов 
их семей. Причиной ЧП стало отклонение от курса из-за 
неисправности.
39 военнослужащих и 8 гражданских погибли 4 авгу-
ста 1994 года при крушении военно-транспортного 
самолета Ан-12, заходившего на посадку в забайкаль-
ский аэропорт Бода. Катастрофа произошла из-за ошибки 
экипажа.
19 военнослужащих погибли 21 июля 2000 года при 
падении вертолета Ми-8 на военном аэродроме 
Левашово под Петербургом. Причиной происшедшего 
стала ошибка погибшего пилота.
14 военнослужащих погибли и 23 получили ранения 
17 июня 1998 года в результате пожара на складах 
боеприпасов под Екатеринбургом. Причиной возгора-
ния стала шаровая молния.
12 курсантов погибли и 54 получили ранения 17 июля 
1997 года в результате обрушения крыши одной 
из казарм Томского высшего военного команд- 

ного училища связи. Следствие установило, что 
крыша обрушилась из-за брака, допущенного при 
строительстве. Замначальника училища полковник Борис 
Голиков был осужден на два года за халатность, но вскоре 
амнистирован.
10 военнослужащих погибли, трое были ранены  
в ДТП в Волгоградской области 23 сентября 
2001 года. Грузовик с военными перевернулся  
и упал в пруд, когда они возвращались с уборки лука  
из областного совхоза. Авария произошла по вине води-
теля, превысившего скорость.
8 военнослужащих погибли 23 ноября 2009 года  
на территории 31-го арсенала ВМФ в Ульяновс-
ке при взрыве грузовика с боеприпасами.  
13 ноября здесь же при пожаре погибли двое военных. 
После ЧП президент Дмитрий Медведев уволил ряд вое-
начальников, в том числе начальника инженерных войск 
Юрия Балховитина.
8 военнослужащих погибли, 12 получили ранения 
23 августа 2011 года на полигоне Ашулук в Астра-
ханской области при взрыве списанных боепри-
пасов системы «Град». Причиной взрыва стал самопроиз-
вольный запуск маршевого двигателя одного из снарядов.
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новости

В целях экономии МГУ имени Ло-
моносова отказывается от соб-
ственного печатного производ-
ства и закрывает типографию 
с 260-летней историей и собст-
венное издательство. Вместо 
них у вуза появится издательский 
дом, который переедет из особ-
няка в центре Москвы на Воро-
бьевы горы, где займется выпу-
ском электронных книг. Директор 
издательского дома утвержда-
ет, что с печатью научных изда-
ний справятся сами факультеты 
«на лазерных принтерах», но часть 
деканов МГУ признают, что рабо-
тать без собственной типографии 
им будет гораздо сложнее.

Ректор МГУ Виктор Садовничий 
изменил структуру издательской де-
ятельности вуза. В приказе, подпи-
санном в мае 2015 года, говорится о 
создании собственного издательско-
го дома МГУ, а также о ликвидации 
существующих издательства МГУ 
и вузовской типографии, которая 
должна завершиться к 31 августа. От-
дельно упоминается о «переводе, ос-
вобождении и трудоустройстве» ча-
сти сотрудников.

Директор типографии (он возглав-
ляет и издательство) Игорь Попов в бе-
седе с 

”
Ъ“ назвал происходящее «пла-

новой реорганизацией». По его сло-
вам, сейчас типография и издатель-
ство юридически независимы от МГУ, 
а новый издательский дом будет ча-
стью структуры университета. «Са-
мофинансирование в современных 
условиях для нас невозможно. В поли-
графической отрасли кризис,— взды-
хает директор типографии.— Сейчас 
не XVIII век, когда у университетской 
печати было мало конкурентов. И да-
же не советские времена, когда госу-
дарство было главным заказчиком». 
По его словам, университет финанси-
рует типографию «косвенно, являясь 
заказчиком научных журналов 

”
Вест-

ник МГУ“». Так как этих денег не хва-
тает, МГУ приходится дотировать из-
дательство — по словам Игоря Попо-
ва, на это уходит до 10 млн руб. в год. 
«А ведь эти средства университет мог 
бы направить, например, на повыше-
ние зарплат преподавательскому со-
ставу, чтобы выполнить президент-
ский указ»,— отмечает он.

«Мы сохраняем ядро: главный ре-
дактор, пул рецензентов,— объясня-
ет господин Попов.— При этом всег-

да можно привлекать внешних со-
трудников, даже тех, кого сейчас со-
кращаем». «Внешним» будет и печат-
ное производство — МГУ полностью 
отказывается от типографской дея-
тельности. «Чтобы выпускать 250 эк-
земпляров 

”
Вестника“ какой-либо 

науки, у каждого факультета хватает 
собственных мощностей, лазерных 
принтеров»,— говорит господин По-
пов. Если же книгу или учебник по-
требуется напечатать большим тира-
жом, этим займутся сторонние типо-
графии — выпуск получится «мини-
мум в два раза дешевле, чем сейчас». 
В дальнейшем издательский дом 
МГУ планирует сосредоточиться на 
подготовке и распространении преи-
мущественно электронных изданий.

Деканы ряда факультетов МГУ уз-
нали о грядущем закрытии типогра-
фии только от 

”
Ъ“. «Этот вопрос, ко-

нечно же, волнует факультет. Мы по-
ка не в курсе, принято ли ректором 
окончательное решение,— заявил 

декан биофака Михаил Кирпични-
ков.— Конечно, очевидно, что вся 
система печати 

”
Вестников“ нужда-

ется в серьезном реформировании. 
Другой вопрос, как именно это бу-
дет сделано».

«Конечно, современные цифро-
вые технологии способствуют фраг-
ментации издательской деятельнос-
ти,— считает декан журфака Елена 
Вартанова.— Но сторонняя типогра-
фия будет хуже как минимум с точки 
зрения бренда университета».

«Раньше нам было сказано, что ти-
пография все-таки продолжит рабо-
ту. Мы просили ректора проконтро-
лировать этот вопрос»,— сказал и. о. 
декана механико-математического 
факультета МГУ Владимир Чубари-
ков. По его словам, факультет само-
стоятельно готовил все издания — 
производил набор, вычитку, перевод 
на английский язык: «От типогра-
фии требовалось только напечатать 
тираж на бумажном носителе, но это 
важная часть. Без собственных печат-
ных мощностей это серьезно услож-
нит процесс». «С печатью методиче-
ской литературы мы пока справля-
емся, но такое масштабное издание, 
как 

”
Вестник МГУ“, будет не по силам 

одним факультетам»,— уверен декан 
химфака Валерий Лунин.

Как выяснил 
”
Ъ“, приказ о сокра-

щении получили 25 работников ти-
пографии из 50. Под увольнение по-
пали работники, десятилетиями ра-
ботавшие в издательстве: от техниче-
ских и художественных редакторов 
до корректоров. Группа сокращае-
мых сотрудников направила обраще-
ние к Виктору Садовничему с прось-
бой оставить их на работе на благо на-
уки и университета. Не дождавшись 
его официальной реакции, они на-
писали письмо президенту Владими-
ру Путину с просьбой сохранить ста-
рейшее в России вузовское полигра-
фическое предприятие. Типография 
Московского университета создана 
в 1756 году — через год после откры-
тия самого университета. Но пробле-
ма не только в истории бренда, гово-
рится в письме: закрытие полигра-
фического предприятия нанесет се-
рьезный ущерб научной деятельнос-
ти университета. Кроме того, сотруд-
ники типографии опасаются, что зда-
ние на Большой Никитской будет сда-
но в аренду, и университет потеряет 
площади в центре столицы.

Жалобы сокращаемых сотрудни-
ков директор типографии называет 
«конфликтом поколений». «Эти 25 че-
ловек достались нам с советских вре-
мен»,— говорит господин Попов. Их 
сокращение позволит сэкономить в 
год примерно 1,8 млн руб. (в 2015 году 
МГУ получил из бюджета РФ 12,9 мл-
рд руб.). Директор типографии назы-
вает эту сумму «довольно существен-
ной для университета» и уверяет, что 
уход старых работников никак не по-
влияет на издательскую деятельность 
МГУ: «Они не умеют работать с ком-
пьютерами, с интернетом, они требу-
ют все редактировать непременно на 
бумажном носителе».

При этом издательство действи-
тельно переедет из здания на Большой 
Никитской улице в университетский 
кампус на Воробьевых горах. «Мы за-
нимаем 3 тыс. кв. м в доме в самом 
центре столицы, с видом на Кремль, 
нам столько не нужно. Гораздо удоб-
нее расположиться рядом с универ-
ситетом,— объясняет господин По-
пов.— А здание будет отремонтирова-
но, и тогда университет распорядит-
ся им так, как будет лучше. Возмож-
но, оно больше подходит для выпол-
нения представительских функций».

Александр Черных,  
Екатерина Куколева

МГУ своих не издает
Ликвидируется старейшая университетская типография

Сегодня президент Владимир 
Путин обсудит с молодыми уче-
ными и преподавателями IT-тех-
нологий проблемы отрасли в мо-
лодежном лагере «Территория 
смыслов», который открылся 
вчера во Владимирской области. 
Одной из главных тем общения 
станет цифровая безопасность 
страны — молодежь рассматри-
вают как кадровый задел для ре-
шения этих задач. Вчера, вы-
ступая в лагере, министр связи 
Николай Никифоров пояснил, 
что Россия не будет мириться 
с монопольным положением  
Запада в этой сфере.

Президент ежегодно посещает 
главные молодежные лагеря (их ку-
рируют управления внутренней по-
литики и по общественным проек-
там президента совместно с Росмо-
лодежью и Общественной палатой). 
Однако на этот раз выбор Владими-
ра Путина пал не на молодых депу-
татов или политологов, а на интер-
нет-разработчиков. Вчера пресс-
служба Кремля подтвердила, что 
президент посетит именно эту сме-
ну. Тем самым расставлены приори-
теты: актуальным для государства 
оказалось развитие интернет-отра-
сли, меры по импортозамещению 
в этой сфере и обеспечение цифро-
вой безопасности страны.

Это подтвердил вчера министр 
связи, который, выступая перед 
участниками смены, сказал, что 
цифровая безопасность чрезвычай-
но важна для страны: «Россия долж-
на быть обеспечена отечественны-
ми ключевыми программными 
продуктами и решениями. Мы во-
шли в фазу, когда информацион-
ные технологии участвуют в стра-
тегическом управлении всеми от-
раслями народного хозяйства». По 
его словам, «невероятные разобла-
чения» последнего времени свиде-
тельствуют о «злоупотреблении мо-
нополией, которая сложилась на IT-
рынке» и это беспокоит «спецслуж-
бы всех стран». Министр сообщил, 
что на встрече в Уфе достигнута дого-
воренность о том, что в ближайшее 

время в России соберутся министры 
связи стран БРИКС, чтобы согласо-
вать план действий и создать собст-
венные решения и базовые цифро-
вые продукты, «добиться необходи-
мой международной кооперации» и 
получить доступ к рынкам. «За ры-
нок БРИКС мы должны серьезно по-
бороться»,— предупредил он моло-
дых специалистов. 

Молодежь власти рассматривают 
как кадровый задел для решения 
отраслевых проблем, вставших пе-
ред государством. Чтобы показать 
молодежи, что IT-специалист будет 
востребован на российском рын-
ке, по итогам презентации их про-
ектов им будут выделены гранты до 
250 тыс. рублей, секретами бизнеса 
поделятся руководители крупней-
ших отечественных компаний — 
1С, «Яндекс», Mail.ru, «ВКонтакте», 
«Лаборатория Касперского» (они 
рассчитывают пополнить свои ка-
дры за счет собравшихся в лагере 
на Клязьме).

Кроме того, организаторы на 
слушателях IT-смены «обкатают» 
«дорожные карты» развития отра-
сли, которые поручил разработать 
президент по итогам встречи с ин-
тернет-разработчиками весной это-
го года. Как пояснил председатель 
совета Института развития интер-
нета Герман Клименко (стал одним 
из основных разработчиков обра-
зовательной программы смены), 
к 1 октября поручение президента 
будет выполнено и, хотя на пакет 
законопроектов выйти пока не по-
лучится, «дорожные карты» будут 
разработаны, включая такие слож-
ные вопросы, как проблема авто-
ризации и открытых данных. «Нам 
очень не хватает мобильного обес-
печения, и мы могли бы сделать эти 
продукты сами, но на такие про-
граммы уйдет не менее трех-четы-
рех лет. А сейчас ситуация такова, 
что лучше делать хотя бы что-ни-
будь, чем стоять на месте. Поэтому 
придется договариваться»,— ска-
зал он по поводу сотрудничества со 
странами БРИКС.

Ирина Нагорных

Молодежь подключают 
к обеспечению 
цифровой безопасности
Президент пообщается с IT-сменой  
лагеря на Клязьме

Ректор МГУ Виктор Садовничий 
не склонен преувеличивать  
значение старой университет-
ской типографии, занимающей 
престижное помещение  
напротив Кремля   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР



мировая политика

Вчера был сорван очередной 
дедлайн по заключению со-
глашения об урегулировании 
иранской ядерной проблемы. 
Источник в одной из запад-
ных делегаций рассказал ”Ъ“, 
что «в условиях цейтнота и об-
щей усталости» Иран пытает-
ся выторговать для себя наи-
более благоприятные условия. 
По его словам, американские 
и европейские переговорщи-
ки «начинают терять терпе-
ние». Недовольство затягива-
нием процесса выразил и глава 
МИД РФ Сергей Лавров. Откры-
вая встречу со своим иранским 
коллегой, российский министр 
признал, что «зол». Правда, за-
тем он дипломатично рассме-
ялся. С подробностями из Ве-
ны — корреспондент ”Ъ“  ЕЛЕНА 
ЧЕРНЕНКО.

Финальный раунд переговоров 
по иранскому ядерному досье все 
больше напоминает день сурка. Уже 
18 дней подряд главы МИДов стран 
«шестерки» международных посред-
ников (пять постоянных членов Сов-
беза ООН и Германия), а также руко-
водитель внешнеполитического ве-
домства ЕС Федерика Могерини то 
по отдельности, то группами, то все 
вместе встречаются со своим иран-
ским коллегой Джавадом Зарифом 
в венском отеле «Кобург». Перед от-
елем с самого утра и до глубокой но-
чи дежурят сотни журналистов со 
всего света, прибывшие в австрий-
скую столицу, чтобы стать свидете-
лями «сделки века». 

На каждого дипломата, приезжа-
ющего в отель или покидающего его 
(или же просто выходящего поку-
рить на балкон), журналисты набра-
сываются с вопросами о судьбе дол-
гожданного соглашения. И каждый 
раз переговорщики отвечают обна-
деживающими, но ничего не знача-
щими фразами, типа «Шанс на про-
рыв есть всегда», «Все условия для за-
ключения сделки есть» и «Ничего не 
решено, пока все не решено». Куль-
минацией этого бессмысленного ри-
туала стал вчерашний подход к прес-
се глав МИДов ФРГ и Франции Фран-
ка-Вальтера Штайнмайера и Лорана 

Фабиуса: уставшие от неопределен-
ности журналисты чуть не взвыли, 
когда стало ясно, что дипломаты хо-
тят сделать заявление не по Ирану, 
а по Греции. 

Еще вчера утром все были увере-
ны, что о сделке, гарантирующей 
мирный характер ядерной програм-
мы Ирана в обмен на снятие с него 
санкций, будет объявлено не по-
зже вечера. Даже обычно сдержан-
ный глава МИД Китая Ван И, подъ-
ехав к гостинице, вдруг сам подо-
шел к журналистам и решительно 
объявил, что «более никаких про-
волочек быть не должно». И вроде 
бы все к тому шло: по словам дипло-
матических источников 

”
Ъ“, согла-

шение было в «очень высокой ста-

дии готовности». Переговорщикам 
оставалось согласовать буквально 
несколько фраз в основном тексте 
(насчитывающем около 15 страниц) 
и пяти сопровождающих его при-
ложениях (еще около 80 страниц, 
включая резолюцию Совбеза ООН, 
которая должна стать юридической 
основой сделки). Однако выйти на 
общеприемлемые формулировки 
не удалось, и очередной негласный 
дедлайн был сорван. 

Источник в одной из западных де-
легаций рассказал 

”
Ъ“, что «в услови-

ях цейтнота и общей усталости» Иран 
пытается выторговать для себя наи-
более благоприятные условия. По 
словам собеседника 

”
Ъ“, американ-

ские и европейские переговорщики 
«начинают терять терпение». «Иран-
цы пытаются взять 

”
шестерку“ измо-

ром, но это не пройдет»,— заверил 
он. По словам другого источника 

”
Ъ“, 

иранская делегация, в частности, пы-
тается не допустить появления в ито-
говых документах формулировок, из 
которых может следовать, что ранее 

Тегеран занимался незаконной дея-
тельностью в ядерной сфере. 

Недовольство затягиванием про-
цесса вчера выразил и глава МИД РФ. 
В начале очередной двусторонней 
встречи Джавад Зариф спросил Сер-
гея Лаврова, как у него дела. «Я зол»,— 
ответил глава МИД РФ. И хоть затем 
российский министр дипломатич-
но рассмеялся, было видно, что на са-
мом деле ему не до шуток. Иранской 
ядерной проблемой Сергей Лавров 
занимается с первого дня на посту 
министра иностранных дел, то есть 
более 11 лет. А накануне нынешне-
го визита в Вену (третьего за послед-
ние две недели) он выразил надежду, 
что это «действительно будет оконча-
тельная встреча». 

Чтобы действительно более не 
возвращаться в Вену, дипломаты 
собирались вести переговоры всю 
ночь. Один из источников 

”
Ъ“ пред-

положил, что итоговый вариант тек-
ста появится к пяти часам утра во 
вторник. «Но может быть и позже»,— 
устало добавил он.

Непредвиденные отложенности
Ядерные переговоры с Ираном затягиваются в очередной раз 

После противостояния в закар-
патском городе Мукачево, вско-
лыхнувшего всю Украину, власти 
в Киеве пытаются урегулиро-
вать конфликт с радикалами из 
«Правого сектора» (ПС). Пойдя 
на уступки ПС, правительство от-
странило от исполнения обязан-
ностей руководство Закарпат-
ской таможни, а Генпрокуратура 
допросила бизнесмена и депу-
тата Михаила Ланьо — главного 
фигуранта конфликта в Мукаче-
во. Источники ”Ъ“ в администра-
ции президента Украины гово-
рят о достижении компромисса 
между властями и «Правым сек-
тором». Однако российские де-
путаты и эксперты, опрошенные 

”Ъ“, считают, что конфликт Киева 
с ПС будет только нарастать.

После боев в Мукачево (подроб-
нее см. 

”
Ъ“ от 13 июля) власти Украи-

ны попытались взять ситуацию под 
контроль. «Разбор полетов» начал-
ся с отстранения от должности все-
го руководящего состава Закарпат-
ской таможни. «Для обеспечения 
непрерывного функционирования 
таможни будет сформирована груп-
па сотрудников из таможен других 
регионов»,— говорится в сообще-
нии пресс-службы правительства. 
В свою очередь, Генпрокуратура от-
рапортовала о допросе бизнесмена 
и депутата Михаила Ланьо, которо-
го запрещенный в РФ «Правый сек-
тор» обвиняет в организации кон-
трабандного бизнеса.

Наибольшую же решительность 
проявил президент Петр Порошен-
ко, призвавший МВД и СБУ разо-
ружить все незаконные вооружен-
ные формирования. «Ни одна поли-
тическая сила не должна и не будет 
иметь никаких вооруженных яче-
ек. Ни одна политическая органи-
зация не имеет права обзаводиться 
банальными криминальными груп-
пировками»,— заявил он. При этом 
МВД Украины назвало организато-
ром столкновений в Мукачево ко-
мандира 1-го Закарпатского запасно-
го батальона «Правого сектора» Рома-
на Стойко. «Роман Стойко — ключе-
вое лицо конфликта в Мукачево. Это 
он сам подтвердил на видео, снятом 
в полевых условиях»,— говорится 
в сообщении МВД.

Тем не менее источник 
”
Ъ“ в ад-

министрации президента Украины 
выразил удовлетворение тем, что за 
минувшие сутки сторонам удалось 
«снизить напряженность». «Ком-
промисс достигнут, и в рамках это-
го компромисса требования 

”
Пра-

вого сектора“ отчасти выполнены. 
Например, деятельность депута-
та Михаила Ланьо будет тщатель-
но изучена. В свою очередь, Дмит-
рий Ярош обязался, что ПС не ста-
нет оголять фронт и останется в зо-
не АТО. Думаю, в итоге мы найдем 
достойный выход из положения: за-
конность будет соблюдена, а все ви-
новные ответят по заслугам»,— счи-
тает собеседник 

”
Ъ“.

Депутат Верховной рады от Ради-
кальной партии Игорь Попов не раз-
деляет столь оптимистических оце-
нок. «То, что мы наблюдаем,— это 
не политический компромисс, а ба-
нальные договорные отношения,— 
объяснил он 

”
Ъ“.— Дело спускают на 

тормозах, потому что скандал невы-
годен ни президенту, ни исполни-
тельной власти. Что же касается об-
ещания Яроша вернуть подразде-
ления 

”
Правого сектора“ на линию 

фронта, в зону АТО, то не стоит пу-
тать тех, кто воюет, с теми, кто 

”
си-

дит на таможне“, контролируя де-
нежные потоки».

Опрошенные 
”
Ъ“ российские де-

путаты и эксперты считают, что кон-
фликт между руководством Украи-
ны и ПС будет только нарастать. «По-
сле революции на Майдане украин-
ская власть сегодня подошла к неко-
ему рубежу. От того, как разрешится 
конфликт с 

”
Правым сектором“, бу-

дет зависеть будущее и президента 
Порошенко, и украинской государ-
ственности в целом. Вопрос в том, 
удастся ли избежать дезинтеграци-
онного сценария»,— разъяснил 

”
Ъ“ 

доцент РГГУ Александр Гущин.
«Москва всегда говорила, что на-

личие на Украине большого числа 
людей с оружием, неподконтроль-
ных властям, может иметь тяжелые 
последствия и для самой Украины, 
и для ее соседей, включая Россию,— 
заявил 

”
Ъ“ зампред комитета по ме-

ждународным делам Совета феде-
рации Андрей Климов.— Нынеш-
няя власть в Киеве крайне неустой-
чива, и ее действия часто выглядят 
как результат компромисса между 
конкурентами в бизнесе и в полити-
ке. Сейчас ситуация в Донбассе отно-
сительно стабильна. И на этом фоне 
выходят на поверхность те пробле-
мы, которые раньше не были столь 
заметны».

Отвечая на вопрос 
”

Ъ“, какие 
последствия для Украины может 
иметь конфликт центральных вла-
стей и ПС, сенатор Климов выразил 
мнение, что в ближайшее время 
«нового Майдана не произойдет», 
однако в будущем его едва ли удаст-
ся избежать. «В украинском государ-
стве накапливаются проблемы, ко-
торые могут спровоцировать соци-
альный взрыв, к которому Россия 
уж точно не будет иметь никакого 
отношения»,— говорит 

”
Ъ“ госпо-

дин Климов.
В свою очередь, глава думского 

комитета по международным де-
лам Алексей Пушков убежден, что 
компромисса между центральны-
ми властями и ПС достичь не удаст-
ся. «“Правый сектор“ как организа-
ция радикального типа не интегри-
руема в украинскую власть. Руко-
водство этой группировки может 
достичь каких-то договоренностей 
с Киевом о разделе сфер влияния, 
доходов, но эти договоренности не 
будут приняты рядовыми бойцами, 
которые считают, что власть преда-
ла революцию»,— разъяснил 

”
Ъ“ 

Алексей Пушков.
По мнению господина Пушкова, 

в этой ситуации любая украинская 
власть (президент Порошенко или 
тот, кто придет ему на смену) будет 
вынуждена идти только по одному 
пути — разоружения ПС, поскольку 
«внутри государства не может суще-
ствовать не подчиняющаяся ему во-
оруженная сила». «Сейчас 

”
Правый 

сектор“ может добиться тактической 
победы, но не думаю, что она станет 
стратегической. Стратегическая по-
беда означала бы торжество махнов-
щины и прекращение существова-
ния украинского государства,— за-
явил 

”
Ъ“ Алексей Пушков и доба-

вил: — У президента Порошенко 
много вызовов — финансовый, со-
циальный, региональный, связан-
ный с недовольством его политикой 
на местах, вызов со стороны ЕС, ко-
торый не спешит предоставить без-
визовый режим, вызов со стороны 
ополчения. И вот появился еще один 
вызов — со стороны 

”
Правого секто-

ра“, то есть людей, которые вместе 
с ним делали революцию на Май-
дане. Но это закон любой револю-
ции: побеждает только одна сторо-
на. Если президент Порошенко захо-
чет сохранить свою власть, ему при-
дется справиться с этим вызовом».

Наиболее же жесткое заявление 
сделал вчера уполномоченный МИД 
России по вопросам прав человека, 
демократии и верховенства права 
Константин Долгов. По его мнению, 
события в Мукачево на западе Укра-
ины стали «следствием опоры Кие-
ва на неонацистов и крайних ради-
калов». «Усилия киевских властей 
по их обузданию носят пока сме-
хотворный характер»,— заявил го-
сподин Долгов в интервью «Русской 
службе новостей».

Сергей Строкань;  
Янина Соколовская, Киев

«Правый сектор»  
просят остаться
Украинская власть пытается договориться 
с радикалами
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И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
К А К  « П Р А В Ы Й  С Е К Т О Р »  
К О Н Ф Л И К Т О В А Л  
С  Н О В Ы М И  В Л А С Т Я М И  У К Р А И Н Ы

19 марта 2014 года «Правый сектор» (ПС) 
отказался выполнять требование 
глав МВД и СБУ Арсена Авакова 
и Валентина Наливайченко о сдаче 
оружия.

25 марта того же года в Ровно спецна-
зом МВД застрелен координатор ПС 
Александр Музычко (Сашко Билый). 
Лидер ПС Дмитрий Ярош потребовал 
отставки Арсена Авакова. 28 марта активисты 
ПС провели у Верховной рады первую акцию 
за отставку министра.

16 августа ПС потребовал от пре-
зидента Петра Порошенко кадровой 
чистки в МВД и закрытия уголовных 
дел против своих бойцов. В случае от-
каза ПС грозил сняться с фронта и двинуться 
на Киев.

18 сентября Дмитрий Ярош раскрити-
ковал как «антинациональный» за-
кон об особом статусе ряда районов 

Донбасса и пригрозил Петру Порошенко 
повторением судьбы экс-президента Вик-
тора Януковича.

6 января 2015 года члены ПС отказа-
лись перейти под контроль Минобо-
роны.

13 февраля Дмитрий Ярош назвал мин-
ские соглашения о перемирии в Дон-
бассе необязательными к исполнению.

28 апреля армейские подразделе-
ния окружили базу ПС в Днепропе-
тровской области. 29 апреля активисты 
ПС провели акцию протеста у администра-
ции президента в Киеве. В тот же день стало 
известно о предварительной договоренности 
по вхождению Добровольческого корпуса ПС 
в состав ВС Украины.

6 июня ПС провел во Львове марш 
против Петра Порошенко. Шествие 
приурочили «к году бездарного правления».

Анна Токарева

Пять человек были задержаны 
при попытке отравить водохра-
нилище в окрестностях столи-
цы Косово — Приштины. Влас-
ти заявляют, что арестованные 
связаны с «Исламским госу-
дарством» (ИГ). ”Ъ“ попытал-
ся разобраться, откуда в Косово 
появились сторонники ради-
кального ислама и почему они 
планировали совершить столь 
масштабный теракт.

По данным косовских СМИ, три 
человека, «совершавшие подозри-
тельные действия», были задержа-
ны около водохранилища Бадовац, 
которое обеспечивает Приштину. 
Еще два их сообщника были взя-
ты под стражу позже. В их маши-
нах полицейские обнаружили ору-
жие, боеприпасы и пропаганди-
стские материалы ИГ. Всем задер-
жанным предъявлено обвинение 
в терроризме. Ранее в одном из ви-

деороликов, распространенных 
ИГ, говорилось как раз об отравле-
нии воды и пищевых продуктов: 
«Берите яд, добавляйте его в еду 
и в воду. Пусть они (враги ислама.— 

”
Ъ“) умрут».

Двое подозреваемых ранее уже 
попадали в поле зрения правоохра-
нительных органов — их задержи-
вали по подозрению в участии в бо-
евых действиях в Сирии. Всего же, 
по данным властей, более 200 жи-
телей бывшего автономного края 
Сербии отправились на Ближний 
Восток, чтобы присоединиться к ИГ. 
Около 30 из них погибли, некото-
рые же вернулись на родину и, как 
опасаются сотрудники спецслужб, 
могут представлять угрозу нацио-
нальной безопасности.

Радикальные исламисты начали 
проникать на Балканы еще в пер-
вой половине 1990-х годов, ког-
да в Боснии шла гражданская вой-

на между местными мусульмана-
ми, хорватами и сербами. С 2000-х 
годов интерес к региону стала про-
являть «Аль-Каида» — особенно 
к Косово и Боснии, где мусульма-
не составляют большинство насе-
ления. Сегодня же, похоже, на Бал-
канах, как и в арабском мире, «Аль-
Каиду» начинает теснить более ам-
бициозный и еще более радикаль-
ный конкурент — «Исламское госу-
дарство».

«Многие боевики, сражавшие-
ся в разное время за независимость 
Косово, придерживались экстре-
мистских взглядов,— говорит 

”
Ъ“ 

старший научный сотрудник Ин-
ститута востоковедения РАН Влади-
мир Сотников.— Это были арабы, 
афганские и пакистанские талибы, 
даже батальон из Чечни. Получил-
ся своего рода радикальный ислам-
ский интернационал. А так как се-
годня самая жестокая, циничная 

и хорошо организованная структу-
ра — это 

”
Исламское государство“, 

именно к нему и примыкают 
”
во-

ины джихада“. Тем более что по-
сле ликвидации Осамы бен Ладе-
на 

”
Аль-Каида“ перестала быть еди-

ной, распавшись на отдельные ре-
гиональные группировки. Что каса-
ется отравления воды в Приштине, 
то не так давно лидеры ИГ преду-
преждали: они будут наносить уда-
ры в разных регионах, в том числе 
и на Балканах».

Потенциальными жертвами ак-
тивизации ИГ на юге Европы могут 
стать не только жители Косово. Ли-
деры «Исламского государства» не-
однократно призывали своих еди-
номышленников в Боснии перей-
ти к более решительным методам 
борьбы: взрывать здания, атаковать 
стратегические объекты и опять-та-
ки — отравлять питьевую воду.

Инна Сидоркова

«Исламское государство»  
открыло балканский фронт
«Воины джихада» пытались отравить воду в столице Косово

Глава МИД Ирана Джавад  
Зариф сохраняет оптимизм 
по поводу исхода переговоров 
в Вене, а вот международные 
посредники, похоже,  
уже начинают терять терпение 
ФОТО AFP

Среди основных новаций сдел-
ки по сравнению с предыдущей про-
граммой (ее условиям греки сказа-
ли «нет») — перевод греческих госак-
тивов на €50 млрд в отдельный фонд 
под надзором «тройки», три четвер-
ти средств которого автоматически 
будет направляться на уплату дол-
гов, одна четверть — вернется в эко-
номику Греции в виде инвестиций. 
Речь не идет о немедленной продаже 
активов, скорее о своеобразном «за-
логе» под новые кредиты. Еврогруп-
па обсуждала идею переноса акти-
вов на баланс спецфонда в Люксем-
бурге, решено оставить их в Греции.

Требование о масштабной прива-
тизации значилось и в первых двух 
программах спасения Афин, одна-
ко с 2011 года доходы от продажи 
активов составили всего €7,7 млрд 
(крупнейшие аукционы — аэропорт 
Hellinikon и гослотерея). При этом 
особый фонд (HRADF), не подкон-
трольный правительству, уже дейст-
вует, более того, двое из пяти членов 
совета директоров — представите-
ли кредиторов, однако непосредст-
венным отбором проектов фонд не 
занимается, это относится к полно-
мочиям госкомиссии. Под управле-

ние фонда были переведены участ-
ки земли (в том числе на островах), 
проекты в ЖКХ, десять портов, че-
тыре десятка региональных аэро-
портов, почта, операторы связи, па-
кеты акций в банках (ALPHA, Piraeus 
Bank, National Bank). Сейчас на про-
дажу выставлены в основном пор-
ты (включая крупнейший в Пирее) 
и объекты, оставшиеся после Олим-
пиады 2004 года. В стадии подготов-
ки к продаже — газовый импортер 
и дистрибутор DEPA, нефтеперераба-
тывающая HELPE и международный 
аэропорт Афин. Кредиторы потребо-
вали включить в этот список и опера-
тора электросетей ADMIE.

К среде парламент Греции также 
должен узаконить основные рефор-
мы, оговоренные с кредиторами до 
объявления референдума. Среди 
них — реформа налогового админи-
стрирования, предполагающая рас-
ширение налоговой базы и повы-
шение ставок НДС для островов Гре-
ции, где турбизнес платил понижен-
ные ставки налога (на 30% ниже, чем 
на материковой части, 5–16% про-
тив 6,5–23%). Эта мера оказалась на-
иболее спорной — еще на прошлой 
неделе Алексис Ципрас попытался 
исключить ее из пакета требований. 
По оценке Банка Греции, это способ-

но обеспечить порядка €3 млрд по-
ступлений. Однако более серьезной 
остается проблема сокрытия части 
доходов и массовая невыплата даже 
начисленных налогов (долг перед 
государством на конец 2014 года — 
€76 млрд). Среди предвыборных об-
ещаний «Сиризы» значилось списа-
ние до половины этой задолженно-
сти. Общие же потери бюджета от 
ухода от уплаты налогов оценивают-
ся в €20–30 млрд, пока самой успеш-
ной мерой по росту сборов стало по-
вышение налога на недвижимость 
(€3,5 млрд в год введения).

Также Афины должны провес-
ти корректировку пенсионной си-
стемы за счет сокращения ее соли-
дарной части, обеспечить независи-
мость статведомства Elstat, внедрить 
механизм «квазиавтоматических» 
сокращений бюджетных расходов 
в случае невыполнения ориентиров 
по первичному профициту бюдже-
та (эта мера применялась в США, что 
привело к блокировке расходов пра-
вительства в октябре 2013 года, в ЕС 
лишь на уровне переговоров). Во 
вторую очередь Греция должна урав-
нять условия торговли на основных 
товарных рынках и продолжить ре-
форму рынка труда (снижение воз-
можностей профсоюзов в части кол-

лективных исков, отмена преферен-
ций для сотрудников судоходных 
компаний и ряда профессий), уско-
рить и упросить судебные процеду-
ры по гражданским делам.

«Даже реализации двух третей 
сделки позволит реализовать про-
грамму, издержки от дефолта и ре-
структуризации все равно были бы 
выше — порядка €120 млрд», отмеча-
ет главный экономист Lombard Odier 
Сэмми Чаар. Однако, по словам про-
фессора Хари Тсукаса из Warwick 
Business School, способность прави-
тельства Алексиса Ципраса и пар-
тии «Сириза» последовательно реа-
лизовывать реформы вызывает сом-
нения, и вряд ли их проведение бу-
дет таким прямолинейным, как ожи-
дают в Брюсселе. В том, что касается 
списка требований кредиторов, ре-
форма налоговой службы и админи-
стрирования может оказаться самой 
действенной мерой — и будет спо-
собствовать росту сборов, даже с уче-
том того, что в условиях рецессии по-
требление не растет. Однако основ-
ная проблема по-прежнему остается 
в том, что люди не доверяют государ-
ству в Греции — за последние пять 
лет ее решить не удалось, полагает 
господин Тсукас.

Татьяна Едовина

В ЕСии все есть
с1
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20089,77 (+309,94)
РТС 915,47 (+10,27)
FTSE 100 6737,95 (+64,57)

DAX 30 11484,38 (+168,75)
DJIA* 17945,11 (+184,7)
NASDAQ Composite* 5065,00 (+67,30)

*На 19:30.    По данным агентства Reuters. 
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● 57,37тыс. пунктов ● 17,945

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.07.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.07.15
Австралийский доллар 42,0200
Английский фунт 87,8951
Белорусский рубль** 37,1199
Датская крона* 84,0404

Доллар США 56,6079
Евро 62,9819
Индийская рупия*** 89,1955
Казахский тенге*** 30,3430

Канадский доллар 44,4646
Китайский юань* 91,1795
Норвежская крона* 70,3859
СДР 79,5154

Сингапурский доллар 41,8326
Новая турецкая лира 21,2932
Украинская гривна* 25,6144
Шведская крона* 66,9805

Швейцарский франк 59,8139
Японская иена*** 45,8642
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в нанометрах измерила 
корреспондент отдела 
«Потребительский рынок» 

Мария 
Коломыченко

Усилия российских компаний по со-
зданию собственного телекоммуни-
кационного оборудования и вычи-
слительной техники традиционно 
упираются в отсутствие отечествен-
ной электронной компонентной ба-
зы. И на фоне провозглашенного не-
давно курса на импортозамещение 
у нашей микроэлектроники, похо-
же, открылось второе дыхание. Так, 
подконтрольный АФК «Система» зе-
леноградский завод «Микрон» пред-
ложил государству совместно произ-
водить чипы размером 28 наноме-
тров (нм) — подобные тем, какие де-
лают Samsung и Qualcomm. Это про-
рывная идея — в России процессо-
ры меньше 90 нм серийно не прово-
дятся. Проект на $1,5   млрд планиро-
валось обсудить на совещании под 
председательством Владимира Пути-
на в июле, но теперь, по данным 

”
Ъ“, 

мероприятие сдвинулось на август.

Но есть и более смелые инициати-
вы. Компания «Т-Платформы», блок-
пакетом которой владеет государст-
венный ВЭБ, а также зеленоградская 
компания НТ-МДТ, принадлежащая 
нескольким физлицам, предложили 
Минпромторгу создать чипы в про-
межутке от 22 до 8 нм, утверждают 
два источника 

”
Ъ“ на рынке микро-

электроники. Эта технология бо-
лее прогрессивна, а цена проекта, 
по данным 

”
Ъ“, ниже — 78   млрд руб., 

или $1,37   млрд по курсу ЦБ. Замген-
директора «Т-Платформ» Елена Чу-
ракова подтвердила 

”
Ъ“, что компа-

нии направляли такое предложение. 
«Нужно рассмотреть вопрос созда-
ния небольшого, 

”
бутикового“ про-

изводства чипов до 8 нм. Через три 
года, когда 

”
Микроном“ может быть 

построена фабрика 28 нм, эта техно-
логия уже не будет самой современ-
ной»,— объяснила она.

Реализовать проект «Т-Плат-
форм», особенно производство чи-
пов 8 нм, будет непросто, говорят со-
беседники 

”
Ъ“ в отрасли. Для созда-

ния такой фабрики придется раз-
работать собственную технологию 
производства, говорит представи-
тель «Микрона» Алексей Дианов. 
«Существует запрет на продажу в ряд 
стран, включая Россию, технологий 
производства интегральных схем 
трех последних топологических 
уровней — 22 нм, 28 нм и 32 нм»,— 
указывает он. Сложности могут воз-
никнуть и с импортом оборудова-
ния, тем более что станков для чипов 
8–10 нм пока не существует на массо-
вом рынке, добавляет другой источ-
ник в отрасли. «Тайваньская TSMC 
собирается запустить массовое про-
изводство чипов 10 нм только в 2017 
году, а когда начнется выпуск чипов 
8 нм — неизвестно», — отмечает со-
беседник 

”
Ъ“.

По плану Минпромторга в Рос-
сии с 2017 по 2020 год должны по-
явиться собственные чипы 28 нм, 
16 нм,10 нм. Время поджимает, 
но источник 

”
Ъ“, близкий к Мин-

промторгу, утверждает, что решений 
по фабрике «Микрона» с 28 нм и про-
екту «Т-Платформы» пока нет. А зна-
чит, Минпромторгу стоит ждать но-
вых предложений от других игро-
ков, которые рискнут зайти в проект.

вчера

ФЕДЕРАЛЬНАЯ СЕТЕВАЯ 
КОМПАНИЯ (ФСК)

ведет переговоры о выде-
лении 40   млрд руб. на один 
из этапов проекта энерго-
снабжения БАМа и Трансси-
ба из средств ФНБ или ВЭБа. 
В обоих вариантах средства мо-
гут быть предоставлены по став-
ке «инфляция плюс 1 п. п.» с отсроч-
кой выплаты процентов на десять 
лет. В ФСК и ВЭБе не комментиру-
ют эту информацию. Проект энер-
госнабжения БАМа и Транссиба 
оценивается в 127   млрд руб., ФСК 
уже подала заявку на выделение 
из ФНБ 40% стоимости проекта — 
50,5   млрд руб. (остаток — собствен-
ные и заемные средства). Заммини-
стра экономики Николай Подгузов 
рассказывал, что в проекте выде-
лят «окупаемый этап» и могут пре-
доставить средства ФНБ конкретно 
на  него. Разделять проект пришлось 
из-за требований к возвратно-
сти средств ФНБ. «Интерфакс», 
 Анастасия  Фомичева

ПРАВИТЕЛЬСТВО

внесло в Госдуму  поправки 
в закон 115-ФЗ «О противо-
действии отмыванию дохо-
дов», направленные на распро-
странение его норм на отноше-
ния, возникающие при участии ино-
странных юридических образова-
ний (в том числе трастов), и выяв-
ление их бенефициаров. Поправки 
предлагают ввести в закон понятие 
«иностранная структура без обра-
зования юридического лица» — под 
ним будет подразумеваться органи-
зационная форма осуществления 
коллективных инвестиций и (или) 
доверительного управления собст-
венностью (траст, фонд, партнер-
ство или иное аналогичное образо-
вание), учрежденная в соответст-
вии с законодательством иностран-
ного государства (территории) и не 
являющаяся юридическим лицом 
по иностранному праву. После прав-
ки законодательства организации, 
осуществляющие операции с де-
нежными средствами и иным иму-
ществом, обязаны будут принимать 
меры по идентификации бенефи-
циаров иностранных структур без 
образования юридического лица. 
Олег Сапожков

ООО «ГУГЛ»,

основное юрлицо интернет-поиско-
вика Google в России, увеличило 
выручку в 2014 году по срав-
нению с 2013 годом на 22,4%, 
до 18   млрд руб. с 14,7   млрд руб., 
а чистая прибыль компании выро-
сла на 4,7%, до 1,56   млрд руб., сви-
детельствуют данные базы «СПАРК-
Интерфакс». Прибыль от продаж 
возросла на 7,3%, до 2   млрд руб. 
Показатели своего российско-
го бизнеса Google традиционно 
не раскрывает. «Интерфакс»

ВНЕШЭКОНОМБАНК 
(ВЭБ)

отчитался о работе в первом 
квартале. Госкорпорация получи-
ла чистый убыток по МСФО в разме-
ре 9,5   млрд руб., что на 19,4% мень-
ше убытка за аналогичный период 
2014 года. Объем активов  ВЭБа вы-
рос на 0,7%, до 3,91 трлн руб. Са-
мый серьезный рост продемонстри-
ровал портфель клиентских креди-
тов — на 3,1%, до 2,71 трлн руб. Рас-
ходы на резервы под обесценение 
активов и прочих резервы соста-
вили 10   млрд руб. против 16,3   млрд 
руб. годом ранее. Чистый процент-
ный доход ВЭБа составил 19   млрд 
руб., что на 17,8% меньше резуль-
татов первого квартала прошло-
го года. Процентные доходы вы-
росли на 25,2%, до 79,7   млрд руб. 
Основное влияние оказал рост 
по кредитам клиентам на 43,8% — 
до 56,1   млрд руб. В то же время про-
центные расходы госкорпорации 
выросли на 49,8%, до 60,7   млрд руб. 
ВЭБ объясняет динамику увеличе-
нием процентных расходов по при-
влеченным средствам банков и ЦБ 
и по выпущенным долговым ценным 
бумагам. «Интерфакс»

правила  
игры

На фоне провозгла
шенного недавно 
 курса на импорто
замещение у нашей 
микроэлектроники, 
похоже, открылось 
второе дыхание

Предположения о том, что активы нефте-
трейдера Gunvor, долю в котором Генна-
дий Тимченко продал шведскому партнеру 
за день до введения в отношении бизнес-
мена санкций США, недолго пробудут под 
иностранным контролем, подтвержда-
ются. Вслед за «Колмар» Gunvor продала 
контроль в нефтепродуктовом терминала 
«Усть-Луга Ойл» структуре бизнесмена Анд-
рея Бокарева. Он начал сотрудничать с Ген-
надием Тимченко еще до санкций, в 2012 
году став совладельцем железнодорожно-
го оператора «Трансойл». Но терминал стал 
крупнейшей сделкой в истории этого парт-
нерства — аналитики оценивают долю 
в нем на уровне 70   млрд руб.

Gunvor Group продала 74% нефтепродуктово-
го терминала ОАО «Усть-Луга Ойл» структуре Ан-
дрея Бокарева, сообщил вчера нефтетрейдер. За 
прежними акционерами Gunvor, Торбьорном 
Торнквистом и менеджментом, остались 26%. 
«Менеджмент 

”
Усть-Луга Ойл“ и его принцип ра-

боты останутся неизменными»,— подчеркивает-
ся в сообщении трейдера. Сумма сделки не рас-
крывается. В середине июня господин Торнквист 
говорил, что переговоры о продаже терминала 
в порту Усть-Луга находятся в «продвинутой ста-
дии». Покупателя бизнесмен не раскрывал, но 
подтверждал планы сохранить миноритарную 
долю в терминале.

• Терминал «Усть-Луга Ойл» начал перевалку тем-
ных нефтепродуктов в 2011 году, светлых — еще 
через два года. Его проектная мощность состав-
ляет 30 млн тонн нефтепродуктов в год. В 2014 
году объем перевалки нефтепродуктов составил 
23,6 млн тонн, увеличившись на 40%. По данным 
Gunvor, инвестиции в строительство терминала 
составили около $1 млрд.

Еще полтора года назад 44% акций Gunvor 
принадлежали Геннадию Тимченко, но он про-
дал свой пакет в марте 2014 года — за день до вве-
дения в отношении самого бизнесмена санкций 
США. Еще тогда участники рынка называли сдел-
ку «условной» (господа Тимченко и Торнквист 

это опровергали), ожидая, что активы Gunvor 
«рано или поздно вернутся».

Андрей Бокарев стал партнером Геннадия 
Тимченко еще до истории вокруг трейдера. В 
2012 году он вместе с Искандаром Махмудовым 
купил 13% акций крупного железнодорожного 
оператора «Трансойл». Доля господина Тимчен-
ко при этом сократилась до 80% (оставшиеся 7% 
— у одного из собственников «Н-Транса» Андрея 
Филатова). После введения санкций Gunvor про-
дает господину Бокареву уже второй актив, пер-
вым стали 30% в угольной компании «Колмар», 
сменившие владельца в апреле. Но угольный биз-
нес для Андрея Бокарева — профильный, он яв-
ляется партнером Искандара Махмудова в УГМК 
и «Кузбассразрезугле». Нефтеперевалкой бизнес-
мен до сих пор не занимался.

Впрочем, расширяет список активов госпо-
дин Бокарев не только за счет Gunvor. Вместе с 
господином Махмудовым и Алексеем Криворуч-
ко он выкупил у «Ростеха» сначала 49% концерна 
«Калашникова», а недавно — 51-процентный па-
кет акций второго крупнейшего производителя 
стрелкового оружия в России — ОАО «Ижевский 
механический завод» (см. 

”
Ъ“ от 9 июля).

Но нынешняя сделка может стать крупней-
шим приобретением. Глава «Infoline-Аналитика» 
Михаил Бурмистров оценивает терминал с уче-
том долговой нагрузки (на 1 января — 32,9 мл-
рд руб.) на уровне 80–100 млрд руб. По мнению 
эксперта, с учетом доли бизнесмена в «Трансой-
ле» «Усть-Луга Ойл» обеспечит определенный «си-
нергетический эффект»: оператор может предла-
гать клиентам и железнодорожную перевозку, и 
перевалку в порту, а терминал сможет повысить 
уровень загрузки за счет привлечения дополни-
тельных объемов от оператора.

Яна Циноева

Gunvor возвращает российское
Андрей Бокарев получил еще один актив трейдера

Еврокомиссия, которая после от-
мены South Stream была выну-
ждена в срочном порядке искать 
новые варианты газоснабжения 
Юго-Восточной Европы, предста-
вила свои первые предложения. 
Брюссель предлагает обеспе-
чить Грецию, Болгарию и Сер-
бию азербайджанским газом, 
построив два интерконнектора, 
а Венгрию и Словению — сжи-
женным газом из будущего тер-
минала в Хорватии. Это создает 
реальную альтернативу россий-
скому газу, но не позволяет пол-
ностью заменить его. Напротив, 

новыми трубами может восполь-
зоваться «Газпром» при реализа-
ции проекта газопровода «Турец-
кий поток».

Еврокомиссия (ЕК) выбрала че-
тыре приоритетных газопроводных 
проекта на Балканах, которые долж-
ны увеличить перетоки газа между 
странами региона и снизить их за-
висимость от сейчас единственного 
поставщика — «Газпрома». В прош-
лую пятницу состоялось второе за-
седание группы по повышению га-
зовой связности стран Центральной 
и Юго-Восточной Европы (CESEC) — 
это бывшие страны—участницы про-

екта South Stream, к которым по при-
глашению ЕК присоединились пред-
ставители Украины, Молдавии, Сер-
бии, Боснии и Герцеговины, а также 
Македонии. Стороны последние во-
семь месяцев обсуждали вопрос, как 
обеспечить безопасность поставок в 
Юго-Восточную Европу после отме-
ны South Stream, и теперь представи-
ли первые практические результаты.

ЕК предлагает для балканских 
стран два новых источника поставок 
— азербайджанский газ по газопрово-
ду TAP (строительство уже началось), а 
также сжиженный газ из предполага-
емого СПГ-терминала в Хорватии.

Соответственно, в качестве пер-
воочередной меры ЕК предлагает по-
строить три газопровода-интеркон-
нектора: из Греции в Болгарию и из 
Болгарии в Сербию (что позволит по-
ставлять в эти страны газ из TAP), а 
также из хорватского СПГ-термина-
ла в Венгрию (мощности уже частич-
но готовы) и Словению. Эти меры да-
дут Болгарии и Сербии альтернати-
ву российскому газу, а в случае рас-
ширения мощности СПГ-терминала 
в Греции эти страны получат доступ 
и к рынку СПГ.

деловые новости  — с9

«Газпрому» подобрали альтернативу
Евросоюз планирует новые газопроводы на Балканах
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 14 июля 2015 №123   l   Коммерсантъ

апрель апрель апрель апрель апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай

0,15 0,35

0,15

0,19

0,23

0,27

0,31

0,35% ● 0,2858

0,07 п.п.
0,0 7,5

0,0

1,5

3,0

4,5

6,0

7,5тыс. пунктов ● 5,326

1,30%
0 60,0

0

12

24

36

48

60млрд руб. ● 36,86

40,99%
1,0 1,3

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,63%

● 1,156$ млрд ● 775,9

Положительное решение между
народных кредиторов в отноше
нии Греции сняло с российской ва
люты часть негатива. И хотя в нача
ле дня была предпринята попытка 
игры на понижение курса рубля, 
однако большую часть торгов он 
укреплял свои позиции. Теперь же 
на первый план выходят догово
ренности по ядерной программе 
Ирана, которые напрямую влияют 
на  нефтяные цены.

В понедельник в начале биржевых 
торгов курс евро поднимался до отметки 
63,41 руб./€, превысив на 35 коп. значе-
ние закрытия пятницы. С укрепления 
позиций начал день и доллар США, курс 
которого вырос на 30 коп. — до отметки 
56,84 руб./$. Ослабление рубля произош-
ло, несмотря на принятие лидерами ев-
розоны долгожданного соглашения по 
Греции (см. материал на стр. 1). Если бы 
это решение не было принято, Афины 
ждал бы дефолт и, возможно, выход из 
еврозоны. Однако греческий вопрос во 
многом уже отыгран рынком, «поэтому 

заметного подъема оптимизма после об-
народования соглашения не произош-
ло», отмечает ведущий аналитик Нордеа-
банка Денис Давыдов.

В таких условиях инвесторы в первую 
очередь ориентировались на динамику 
цен на нефть. В понедельник стоимость 
североморской нефти Brent, по данным 
агентства Reuters, снизилась на откры-
тии торгов до отметки $56,3 за баррель, 
что на 1,7% ниже закрытия пятницы. Це-
на российской нефти Urals опускалась до 
$56,5 за баррель. Снижению цен способ-
ствовали данные ОПЕК об очередном уве-
личении добычи нефти. По данным кар-
теля, в июне производство выросло на 
283 тыс. баррелей в день — до 31,38 млн 
баррелей в день. Дополнительное давле-
ние на нефтяные котировки оказывали 
ожидания принятия решения по иран-
ской ядерной программе.

Впрочем, сделка между Ираном и «ше-
стеркой» международных посредников 
так и не была заключена, что позитивно 
сказалось на стоимости нефти и курсе ру-
бля во второй половине дня. К 19:00 стои-

мость североморской нефти вернулась к 
значению закрытия прошлой недели. 
Курс евро по итогам торгов составил 
62,27 руб./€, снизившись относительно 
закрытия пятницы на 80 коп. Курс долла-
ра вернулся к значению закрытия преды-
дущего дня — 56,5 руб./$.

Дальнейшее поведение курса рубля во 
многом будет определять внешний но-
востной фон и в первую очередь динами-
ка цен на нефть. «Все указывает на то, что 
соглашение по иранской ядерной про-
грамме будет подписано, а это может при-
вести к дальнейшему снижению цен на 
нефть и, в свою очередь, к ослаблению 
российской валюты»,— отмечает замести-
тель начальника управления анализа 
рынка акций ИК «Велес Капитал» Василий 
Танурков. По мнению Дениса Давыдова, 
на текущей неделе на валютном рынке со-
хранится высокая волатильность, курс 
доллара останется в диапазоне 56–60 руб. 
«В фокусе рынков будет выступление гла-
вы ФРС и заседание европейского ЦБ»,— 
резюмировал господин Давыдов.

Виталий Гайдаев

Рубль оставил Грецию в прошлом
Теперь надо пережить Иран

ОХК «Уралхим», чей конфликт с группой 
« Фосагро» вокруг поставок апатитового кон
центрата уже привел в 2014 году к остановке 
«Воскресенских минудобрений», снова пытает
ся решить проблему в суде. ОХК уже согласна 
на условия, от которых отказывалась раньше, 
но теперь на сотрудничество не идет «Фосагро». 
В результате комбинат снова на грани останов
ки, а юристы считают попытки «Уралхима» ре
шить проблему через суд бесперспективными.

Подконтрольные «Уралхиму» «Воскресенские ми-
нудобрения» (ВМУ) 7 июля подали иск в арбитражный 
суд Москвы к «Апатиту» и его материнской «Фосагро», 
требуя заключить контракт на 2016 год на поставку 
около 450 тыс. тонн апатитового концентрата. Соответ-
ствующую оферту ВМУ направляли в мае, но «Фосагро» 
ее не одобрила. Цену структура «Уралхима» предлагает 
рассчитывать по одной из формул, согласованных ФАС 
в 2012 году. Первый вариант — 70% от стоимости кон-
центрата на базисе FOB Северная Африка плюс 30% 
средней цены для отечественных потребителей за пре-
дыдущий год с поправкой на индекс промышленной 
инфляции. Второй — 35% от минимальной экспорт-
ной цены плюс 35% цены на FOB Северная Африка 
плюс 30% средней внутренней цены. Эти формулы 
действуют до конца 2016 года, после чего цена должна 
рассчитываться по минимальной экспортной за выче-
том затрат на логистику и пошлин.

Еще недавно «Уралхим» отказывался работать на та-
ких условиях, утверждая, что они сделают ВМУ убыточ-
ным. Попытка давления на «Фосагро» через суд прова-
лилась, контракт на 2014 год так и не был заключен, 
производство на ВМУ остановилось, а «Уралхим» по 
итогам года снизил выпуск удобрений на 6,5%, до 
5,6 млн тонн. Компания рассматривала варианты пе-

репрофилирования ВМУ, но в итоге решила перезапу-
стить комбинат. В конце 2014 года «Уралхиму» удалось 
договориться о поставках 120 тыс. тонн концентрата с 
другим производителем — «Акроном», и в начале 2015 
года на ВМУ возобновилось производство. Однако уве-
личить поставки «Акрон» не готов, поскольку сам ис-
пользует концентрат. В результате еще в декабре 2014 
года «Уралхим» согласился закупать сырье на услови-
ях, одобренных ФАС, запросив у «Фосагро» 450 тыс. 
тонн концентрата. Но на этот раз отказался поставщик, 
ссылаясь на отсутствие свободного сырья.

В качестве альтернативы «Фосагро» предложила 
«Уралхиму» покупать концентрат по более высоким 
спотовым ценам и без гарантий объемов. Весной 
«Уралхим» попытался заставить поставщика заклю-
чить контракт на 2015 год, но получил отказ в двух ин-
станциях. Сейчас, утверждают источники 

”
Ъ“, «Фосаг-

ро» поставляет на ВМУ «небольшие объемы сырья на 
спотовых условиях». В «Фосагро» и «Уралхиме» ситуа-
цию комментировать не стали. За контрактом на 2016 
год ВМУ снова обратились в суд.

Но юристы называют хождение по судам в данной 
ситуации бесперспективными. По мнению партнера 
Goltsblat BLP Николая Вознесенского, у ВМУ больше 
шансов повлиять на ситуацию через ФАС. Суд, поясня-
ет юрист, может обязать «Апатит» заключить договор 
только при наличии у ответчика свободных объемов 
сырья. Если же «Апатит» докажет, что все законтракто-
вано, отмечает господин Вознесенский, иск, скорее 
всего, будет отклонен. В «Фосагро» и «Уралхиме» ситуа-
цию не комментируют. Источники 

”
Ъ“, знакомые с по-

зицией сторон, говорят, что они продолжают перегово-
ры, несмотря на судебные процессы.

Ольга Мордюшенко,  
Анна Занина

«Уралхим» добывает сырье в суде
Компания подала новый иск к «Фосагро»

Цена вопроса, судя по документу, ве-
лика. Прибавка по нормативу за риски, 
согласно проекту ЦБ, будет варьировать-
ся для рискованных игроков от 1 до 3 
процентных пунктов. То есть повышен-
ный минимум Н1.0 для них составит от 
11% до 13%. Предписание регулятора о 
повышении минимальной планки по 
капиталу, согласно документу, может 
действовать на протяжении года. Норма-
тив общей достаточности капитала — 
один из ключевых для банков. К тому же 
в кризис он сильно проседает. Напри-
мер, с начала текущего кризиса в целом 
по банковской системе общая достаточ-
ность капитала просела с 13,5% на 1 янва-
ря 2014 года до 11,9% на 1 декабря 2014 го-
да (минус 1,6 п. п. за 11 месяцев, далее 
банкам дали капитальные послабления 
и господдержку). При этом у отдельных 
игроков показатели могут заметно отли-
чаться, зачастую в худшую сторону от 
среднего уровня.

Предложенный подход к дифферен-
циации требований к размеру капитала 
соответствуют российскому законода-
тельству (соответствующая норма, даю-
щая право ЦБ вводить дифференциа-
цию, действует с 2015 года), а также ме-
ждународной практике, отмечают экс-
перты. «Это ожидаемый документ по 
процессу SREP — Supervisory Review and 
Evaluation Rrocess (SREP), или оценки ка-
чества ВПОДК банка, по которому в слу-
чае плохого результата предусмотрены 
соответствующие регулятивные меры, в 
западных практиках — повышение ка-
питализации, закрытие рискованных 
направлений бизнеса и т. д.»,— отмечает 
глава подразделения «Рейтинговые мо-
дели» группы Nordea Александр Петров. 
В то же время настораживает более фор-
мализованный российский подход: 
больше «rules based», а не «principles 
based», добавляет он.

Банкиры предупреждают: ЦБ сделал 
крайне серьезное заявление. «Перспекти-

ва заплатить повышенными требования-
ми к достаточности капитала для банков 
— это очень серьезно,— указывает руко-
водитель службы риск-менеджмента бан-
ка 

”
Уралсиб“ Наталья Тутова.— Ощутимо 

даже минимальное установленное в про-
екте повышение Н1.0 на 1 процентный 
пункт, а максимальное — на 3 процент-
ных пунктов — для многих может быть 
критично». Таким образом, регулятор яв-
но показал, что не будет мириться с фор-
мальным подходом к выполнению тре-
бований по рискам, считает она. «С одной 
стороны, жесткость подхода оправданна: 
под плохое управление рисками требует-
ся резервировать больше капитала, а с 
другой, учитывая, как строится оценка 
качества ВПОДК, это дает довольно об-
ширное поле для экспертной оценки со 
стороны регулятора». В конечном итоге 
все будет зависеть от практики использо-
вания ЦБ этого инструмента.

В такой ситуации справиться с новы-
ми требованиями в основном по силам 
крупным банкам, говорят участники 
рынка. «Процесс перехода на Базель на-
чался несколько лет назад, крупные иг-

роки начали готовиться к изменениям 
заранее, и те, кто делал это неформаль-
но, успеют настроить свои системы 
оценки рисков и капитала, чтобы не 
столкнуться с капитальными ужесточе-
ниями»,— отмечает зампред правления 
банка «Возрождение» Андрей Шалимов. 
Представители банков поменьше счита-
ют, что риски есть и у крупных игроков, 
но, учитывая, что их поддержали через 
ОФЗ, основной удар придется по сред-
ним и малым банкам. «Увеличение ми-
нимальной планки по капиталу на 1–3 
п. п. будет очень серьезным вызовом для 
любого банка, ведь недокапитализация 
свойственна и тем и другим»,— считает 
топ-менеджер банка из четвертой сотни 
по активам. В отсутствие источников для 
повышения капитализации в кризис 
единственный, кроме схемного, путь 
выжить в такой ситуации — сокращать 
активы, продолжает он. «Фактически 
банкам, столкнувшимся с индивидуаль-
ным повышением норматива, придется 
отказаться от кредитной и инвестицион-
ной активности»,— заключает он.

Впрочем, ЦБ отвел банкам время на 
подготовку. Крупным — меньше, про-
чим — больше. Первыми по новой мето-
дике начнут работать банки с активами 
более 500 млрд руб. Сейчас таких, по дан-
ным «Интерфакса-ЦЭА», насчитывается 
16 штук. Им предстоит разработать 
ВПОДК до конца текущего года, работать 
по ним в 2016 году и получить оценку от 
ЦБ в начале января 2017 года. Банков-
ские группы, в которые входят эти бан-
ки, начнут работать по новой методике с 
отставанием на год. «Это означает, что 
низкая оценка качества ВПОДК в одном 
из банков группы приведет к тому, что 
вся группа получит повышенные требо-
вания к капиталу, поэтому в конечном 
счете это отразится на всех банках груп-
пы»,— поясняет господин Петров. Банки 
поменьше получат оценки своих ВПОДК 
в начале 2018 года.

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

Банки заплатят за риски

ВТБ получил лицензию, дающую доступ на об
лигационный межбанковский рынок Китая. 
Несмотря на то что ВТБ первому из российских 
игроков удалось выйти в этот сегмент, какие 
бонусы банк сможет получить благодаря этому 
доступу, пока не ясно. Другие госбанки пока 
не спешат следовать в этом направлении.

Вчера ВТБ сообщил, что получил в Народном банке 
Китая лицензию на доступ к локальному межбанков-
скому рынку облигаций. Таким образом, он стал пер-
вым российским банком, допущенным работать на 
этом рынке напрямую. «ВТБ может торговать уже вы-
пущенными долговыми обязательствами в Китае»,— 
пояснили в пресс-службе ВТБ. Теоретически это позво-
лит банку развивать в Поднебесной самые разные на-
правления бизнеса. Впрочем, участники рынка разо-
шлись во мнении, какие именно преимущества может 
получить ВТБ от нового статуса.

Так, получение лицензии может стать заделом на бу-
дущее в условиях западных санкций, тем более что все 
госбанки предлагали российским заемщикам открыть 
рынок азиатского капитала. В ВТБ подтвердили, что в 
будущем лицензия позволит банку поддерживать ко-
тировки российских облигаций, номинированных в 
юанях, на рынке Китая. Правда, актуальная в прошлом 
тема привлечения китайского капитала в этом году ак-
тивного продолжения не получила. На данный мо-
мент российские заемщики так и не получили от ки-
тайских регуляторов разрешения на выпуск облига-
ций на локальном рынке. В ВТБ отмечают, что ведут пе-
реговоры с заемщиками о размещении в юанях, одна-
ко они находятся на начальной стадии.

Руководитель практики инвестиционного консуль-
тирования ФБК Роман Кенигсберг полагает, что таким 
образом российские инвесторы смогут диверсифици-
ровать свои портфели с помощью китайских облига-
ций. Не исключено, что ВТБ сможет продавать на вто-

ричных торгах облигации эмитентов, в выпусках ко-
торых он участвовал в качестве соорганизатора. В 
2014–2015 годах инвестиционное подразделение «ВТБ 
Капитал» приняло участие в размещении шести обли-
гационных выпусков китайских эмитентов почти на 
9 млрд юаней ($1,45 млрд). Тем не менее едва ли банк 
делал ставку именно на этот сегмент. «Было бы стран-
но, если бы ВТБ решил конкурировать как инвестбанк 
на закрытом китайском рынке с огромными местны-
ми инвестбанками»,— заявил представитель крупной 
инвесткомпании.

По мнению эксперта, расширять свои горизонты 
банку выгоднее с точки зрения корпоративного биз-
неса. «Если у банка есть клиенты в России, которых он 
кредитует в юанях, для него важен доступ к китай-
ским финансовым рынкам, чтобы получать возмож-
ность рефинансирования»,— заявил собеседник 

”
Ъ“. 

Еще в прошлом году глава холдинга «ВТБ Капитал» 
Юрий Соловьев заявил в интервью 

”
Ъ“, что банк за-

крыл крупную оншорную сделку в юанях с компани-
ей «Спортмастер» (см. 

”
Ъ“ от 2 декабря 2014 года). Впро-

чем, как пояснили в ВТБ, возможности для рефинан-
сирования кредитных линий ограничены, лицензия 
не позволит ВТБ стать активным участником рынка 
репо, так как на данный момент подобные операции 
на локальном рынке Китая для иностранных банков 
ограничены законодательством.

Вместе с тем Сбербанк пока не собирается получать 
аналогичную лицензию, ограничивая свое взаимо-
действие с китайскими партнерами развитием кли-
ентских операции. В пресс-службе Сбербанка призна-
ли, то «публичные сделки на китайском рынке, без-
условно, являются интересными в перспективе, но не 
актуальными в текущих рыночных условиях». В Газ-
промбанке не смогли прокомментировать свои акту-
альные планы по поводу китайского рынка.

Любовь Царева

Ставка на далекое будущее
ВТБ сможет напрямую торговать облигациями  
на китайском рынке

с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Возможность ориентироваться  
на риски и качество управления  
ими — это плюс «Базеля-2». В ре-
зультате такой концентрации на ри-
ски повышается качество управле-
ния ими, качество банковского над-
зора, устойчивость, транспарент-
ность, и конкуренция возрастает
— Алексей Симановский,
директор департамента  
банковского регулирования и надзора ЦБ, 
июнь 2006 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Отсутствие прозрачной методики расчета 
платы за пользование аэродромами спро-
воцировало конфликт между ФГУП «Ад-
министрация гражданских аэропортов 
(аэродромов)» (АГА), в ведении которого 
находится все федеральное аэродромное 
имущество, и региональными аэропор-
тами. ФГУП обвиняет ряд игроков, в том 
числе входящих в крупные профильные 
холдинги — аэропорты Сочи и Екатерин-
бурга, в неплатежах за пользование аэро-
дромной инфраструктурой. В аэропортах 
говорят, что готовы платить, но только 
«обоснованные» суммы.

Вчера ФГУП АГА объявило, что ряд региональ-
ных аэропортов «отказывается платить» за поль-
зование аэродромной инфраструктурой. «В ар-
битражные суды стали активно поступать иски с 
требованием взыскать с операторов аэропортов 
неосновательное обогащение из-за незаконного 
использования аэродромного имущества»,— го-
ворится в сообщении ФГУПа. Речь идет о неупла-
те аренды в аэропортах Сочи, Нарьян-Мара, Ом-
ска, Астрахани, Екатеринбурга, Петрозаводска.

По данным картотеки арбитражных дел, с 
апреля по июль иски от ФГУП АГА действитель-
но были поданы к аэропортам Астрахани (на 
2,2 млн руб.), Омска (почти на 32 млн руб.), Кеме-
рово (почти 17 млн руб.), Анапы (на 1,5 млн руб.), 
Элисты (на 500 тыс. руб.), Абакана (около 1 млн 
руб.). Ряд исков подан о взыскании платы по до-
говорам аренды, а часть — о взыскании неосно-
вательного обогащения. Обычно исковое тре-
бование в такой формулировке предъявляется, 
когда договор аренды с компанией не заключен, 
но она не платит за пользование имуществом.

Сейчас вся аэродромная инфраструктура на-
ходится в госсобственности: ее строительство и 
реконструкция ведутся за счет бюджета. Опера-
торы аэропортов получают доход за счет ее ис-
пользования. ФГУП АГА управляет 63 аэродро-
мами из 315 существующих в РФ. В сообщении 
ФГУП поясняется, что некоторые аэропорты, 
«пользуясь пробелами в законодательстве, не 
подписывают договоры аренды» аэродромного 
имущества, а другие заключили соглашения, но 
не платят по ним. Административные штрафы 

за нарушения «минимальны» и «несоизмеримы 
со стоимостью имущества и суммой арендной 
платы за него», поясняют во ФГУПе.

Но в «Базэл Аэро» (управляет аэропортами в 
Краснодаре, Сочи, Анапе и Геленджике) уверяют, 
что речи о неуплате арендных платежей не идет. 
В компании считают, что арендная плата, предъ-
явленная аэропорту ФГУПом, «необоснованно за-
вышена» по сравнению с той, что платят другие 
аэропорты с аналогичной пропускной способно-
стью. В итоге аэропорт провел повторную сравни-
тельную оценку и на ее основании «добросовест-
но исполняет все обязательства по оплате».

Источники 
”
Ъ“, знакомые с ситуацией поясня-

ют, что сейчас договоры с участниками рынка за-
ключаются «в индивидуальном порядке», причем 
«зачастую аэропорт может отказаться от использо-
вания объекта госсобственности, если оператор в 
нем не нуждается». На сегодняшний день наиболее 
жестко прописаны правила для московских аэро-
портов: например, Шереметьево платит 210 млн 
руб. в год (соглашение до 2051 года), Домодедово — 
410 млн руб. в год (соглашение до 2073 года).

Во ФГУП АГА рассчитывают, что разногласия 
с аэропортами будут улажены после принятия 
единой методики определения арендной платы 
за аэродромное имущество. Государство пытается 
выработать ее с 2013 года. Новая схема предпола-
гает, что ставка аренды по проекту должна состав-
лять долю дохода оператора аэродрома от сбора 
за взлет-посадку (устанавливается ФСТ). Аэропор-
ты разделят на группы с учетом их «реальных эко-
номических возможностей»: минимальная став-
ка составит 5% (для аэропорта с годовым доходом 
менее 20 млн руб. от сборов за взлет-посадку), а 
максимальная — 10% (доход более 800 млн руб.). 
Однако источники 

”
Ъ“ говорят, что методика до 

сих пор не согласована Росимуществом и нахо-
дится на доработке в Минтрансе. В министерст-
ве отказались от комментариев. Впрочем, глава 
аналитической службы «Авиапорт» Олег Пантеле-
ев считает, что пока непонятно, принесет ли по-
явление новых единых правил игры облегчение 
для региональных аэропортов — нужно дождать-
ся окончательного расчета ставок.

Елизавета Кузнецова,  
Анна Занина

Аэропорты  
не принимают бюджет
ФГУП АГА обвиняет участников рынка в неплатежах Украина, хотя и присутствовала на за-

седании и подписала совместные доку-
менты, занимает в планах Еврокомиссии 
не первое место. Ни один проект, подразу-
мевающий строительство новых газопро-
водов на Западной Украине и использова-
ние украинских ПХГ, не был указан в чи-
сле приоритетных. ЕК пообещала помочь 
в открытии физического реверса газа на 
Украину из Румынии и виртуального — из 
Словакии. Так, она будет «способствовать 
усилиям 

”
Укртрансгаза“ по заключению 

прямых соглашений с операторами газо-
транспортных систем Словакии, Румы-
нии и Венгрии», и специальный подход 
к вопросу будет выработан к 30 сентября. 
Сейчас функции оператора украинской 
ГТС на западной границе Украины частич-
но выполняет «Газпром экспорт», и это ме-
шает Киеву открыть виртуальный реверс 
газа (см. 

”
Ъ“ от 8 июня).

Хотя заявленные ЕК интерконнекто-
ры обеспечивают лучшую связность бал-
канского газового рынка, их мощность 
недостаточна для полного исключения 
поставок российского газа. Кроме то-
го, фактические объемы альтернатив-
ного газа пока отсутствуют: из 10 млрд 
кубометров газа по TAP Греция и Болга-
рия получат по 1 млрд кубометров (око-
ло 40% и 35% потребления соответствен-
но), остальной газ уйдет в Италию. После 
2025 года Азербайджан планирует уве-
личить поставки в Европу еще на 10 мл-
рд кубометров, но собеседники 

”
Ъ“ в от-

расли сомневаются в способности стра-
ны так быстро освоить сложные место-
рождения на шельфе Каспия. По СПГ-тер-
миналу в Хорватии, строительство кото-
рого обсуждается последние пять лет, 
инвестиционное решение пока не при-
нято из-за сомнений инвесторов в окупа-
емости проекта. ЕК обещает приоритет-
ным газовым проектам «ключевую под-
держку» со стороны ЕБРР и Европейско-
го инвестиционного банка при привле-
чении денег на строительство, однако 
точная структура финансирования не-
известна и должна быть выработана до 
конца 2016 года.

«Строительство интерконнекторов в 
Юго-Восточной Европе можно только при-
ветствовать, но для их функционирова-
ния нужны новые ресурсы газа, которых 
нет»,— говорит Алексей Гривач из ФНЭБ. 
Он также подчеркивает проблемы с фи-
нансированием подобных проектов, по-
скольку нельзя гарантировать их загруз-

ку в отсутствие контрактов на поставку га-
за и, соответственно, привлечь под эти га-
рантии кредиты. По мнению аналитика, 
некоторые из этих проектов, в частности 
интерконнекторы Греция—Болгария—
Сербия, может использовать «Газпром» 
при реализации «Турецкого потока».

Юрий Барсуков

«Газпрому» подобрали альтернативу
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НОВЫЕ КЛЮЧЕВЫЕ ГАЗОПРОВОДЫ НА БАЛКАНАХ   ИСТОЧНИК: ЕВРОКОМИССИЯ.
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Rambler & Co 
поработает с языком
Rambler & Co приобрел контр-
оль в компании RCO, занимаю-
щейся компьютерной лингви-
стикой, поиском и обработкой 
неструктурированной инфор-
мации. Это поможет холдингу 
совместить технологии интел-
лектуального контент-анализа 
и онлайн-рекламы.

Rambler & Co стал владельцем 51% 
компании RCO, сообщили 

”
Ъ“ в 

группе компаний, уточнив, что была 
выкуплена доля финансового инвес-
тора. Кто выступил продавцом, а так-
же сумма сделки не раскрывается. О 
факте сделки свидетельствуют и дан-
ные «СПАРК-Интерфакс». Совладель-
цами RCO остались Владимир Плеш-
ко (14,5%), Игорь Федотченко (14%), 
Владимир Стрельников (10,5%), Па-
вел Поляков и Александр Антонов 
(по 5%). Выручка ООО ЭР СИ О в 2013 
году составила 38,6 млн руб. Управ-
ляющий партнер Gagarin Capital Ни-
колай Давыдов оценивает сделку в 
75 млн руб. «плюс опцион на покуп-
ку остальных 49%».

RCO занимается разработкой 
софта интеллектуальной обработки 
текстов на русском и других языках. 
Решения компании позволяют кате-
горизировать большие массивы тек-

стов, объединять похожие по смы-
слу документы в сюжеты, извлекать 
информацию (например, упомина-
ния организаций, персон, географи-
ческих объектов, брендов, событий 
с указанием участников и их ролей). 
Основные заказчики — крупные 
корпорации и госструктуры. RCO 
выступает для них и как поставщик 
ПО, и как разработчик информаци-
онно-поисковых и аналитических 
систем. Среди клиентов — «Газ-
пром», Минюст, Банк России, ФСБ, 
«Роснано», «МегаФон», Сбербанк.

По словам замгендиректора 
Rambler & Co Максима Тадевосяна, 
RCO поможет холдингу «в области 
совмещения технологий интеллек-
туального контент-анализа и ре-
кламных технологий». «Кроме того, 
мы нацелены на выведение нового 
уникального коробочного продукта 

в кириллическом сегменте интерне-
та для PR-сектора, который поможет 
индустрии получить аналитику из 
разных цифровых СМИ в одном ме-
сте»,— говорит он.

Анализ текстов уже приносит от-
дельным компаниям большие день-
ги, в том числе на базе работы с big 
data можно делать разные предсказа-
ния вплоть до победы на выборах, 
продолжает эксперт фонда Almaz 
Capital Partners Любовь Симонова. 
Многие участники IT-рынка осознают 
потребность в технологиях работы с 
неструктурированными данными. 
Исследования IDC показывают, что к 
2020 году объем цифровых данных в 
мире превысит 35 тыс. эксабайт, из 
которых более 80% — неструктуриро-
ванные, указывает старший вице-
президент ABBYY Максим Михайлов.

Роман Рожков

Второй по объему выручки  
российский продовольствен-
ный ритейлер X5 Retail Group 
пытается догнать лидера рын- 
ка «Магнит». В первом полуго-
дии дискаунтеры «Пятерочка»,  
основной формат Х5 Retail 
Group, обогнали по темпам при-
роста оборота своего главного 
конкурента — магазины «у до-
ма» «Магнит». Совокупные пока-
затели Х5 Retail Group все еще 
отстают от «Магнита», и пока 
разрыв между ними лишь уве-
личивается.

В первом полугодии 2015 года 
чистая розничная выручка «Пятеро-
чек» составила 274,6 млрд руб., что 
на 35% больше, чем в аналогичный 
период прошлого года, говорится в 
отчетности Х5 Retail Group. У пря-
мого конкурента «Пятерочки» диви-
зиона «у дома» «Магнита» выручка 
за этот период выросла на 26,76%, 
до 338 млрд руб. «Пятерочка» еще в 
первом квартале показывала более 
активный рост выручки, чем «Маг-
нит» «у дома»,— 34,7% (до 129,6 мл-
рд руб.) против 29,02% (до 162,6 мл-
рд руб.). По итогам 2014 года «Маг-
нит» сохранял лидерство по оборо-
ту и темпам его прироста: выручка 
компактных «Магнитов» увеличи-
лась на 28,17%, до 577,8 млрд руб.,  
а у «Пятерочек» — на 25,1% до 
435,8 млрд руб. 

Главный финдиректор X5 Retail 
Group Елена Милинова связывает 
ускорение темпов роста «Пятероч-
ки» с начавшимся два года назад об-
новлением концепции магазинов 
и удвоением новых площадей во 
втором квартале. «Новая концеп-
ция включает перевод из формата 

”
дискаунтер“ в формат современ-

ного магазина 
”
у дома“», что подра-

зумевает значительное расшире-
ние ассортимента, акцент на про-

дуктах категории fresh, обновле-
ние бренда и наружного оформле-
ния, расширение предложения 
свежего хлеба и выпечки, увеличе-
ние предложения продуктов мест-
ных производителей»,— перечи-
сляет госпожа Милинова. За шесть 
месяцев после реконструкции бы-
ли открыты 582 «Пятерочки» в но-
вой концепции. Благодаря этому и 
новым открытиям более половины 
сети теперь работают в новой кон-
цепции, говорится в отчетности Х5 
Retail Group. Средний чек в «Пяте-
рочке» за этот период вырос на 
13,6%, количество покупок — на 
18,3%, сопоставимые продажи — на 
20,1%. В «Магните» на запрос 

”
Ъ“ не 

ответили.
При оценке результатов продаж 

«Пятерочек» в первом полугодии 
важно учитывать базу прошлых 
лет, от которой рассчитывается 
прирост, отмечает старший анали-
тик Райффайзенбанка Наталья Ко-
лупаева. «Я бы в большей степени 
назвала это процессом восстанов-
ления конкурентных позиций, ко-
торые сеть теряла в 2012–2013 го-
дах»,— говорит госпожа Колупаева. 
Среди других факторов, позитивно 
влияющих на динамику покупа-
тельского трафика и продажи  
Х5 Retail Group, она отмечает улуч-
шения в логистике и ценовой по-

литике, адаптацию ассортимента к 
потребительскому спросу.

И у Х5 Retail Group, и у «Магнита» 
формат магазинов «у дома» прино-
сит основную часть выручки — 72% 
и 74,5% соответственно. Остальные 
дивизионы Х5 чувствуют себя ме-
нее уверенно. Так, выручка «Карусе-
ли» выросла в первом полугодии 
лишь на 11,5%, до 37,3 млрд руб., 
«Перекрестка» — на 11,3% до 63 мл-
рд руб. В это же время гипермарке-
ты «Магнит» и «Магнит Семейный» 
увеличили выручку на 24% (до 
79,4 млрд руб.) и на 101,72% (до 
20,3 млрд руб.) соответственно.

По совокупной выручке и тем-
пам ее роста Х5 Retail Group по-
прежнему уступает «Магниту»:  
в первом полугодии оборот Х5 
Retail Group вырос на 27,3% до 
380,7 млрд руб., тогда как у «Магни-
та» — на 30,04%, до 453,7 млрд руб. 
Лидерство по объему выручки 
«Магнит» удерживает с первого 
квартала 2013 года. За тот период 
выручка «Магнита» выросла на 
30,44%, до 131,2 млрд руб., а у X5 
Retail Group лишь на 8,1%, до 
126,3 млрд руб. Таким образом, 
разрыв в объеме выручки за это 
время увеличился с 3,8% в первом 
квартале 2013 года до 16,1% в пер-
вом полугодии 2015 года. 

Анастасия Дуленкова

X5 Retail Group тянется к «Магниту»
«Пятерочка» обогнала основного конкурента  
по темпам роста выручки

X5 Retail Group «Магнит»

КАК МЕНЯЛИСЬ В ЦЕНЕ АКЦИИ РИТЕЙЛЕРОВ В 2015 ГОДУ ($)   ИСТОЧНИК: REUTERS.
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Американская анимационная 
комедия «Миньоны» неожидан-
но установила рекорд по старто-
вым кассовым сборам в россий-
ском кинопрокате. За первые 
четыре дня этот релиз собрал 
864,8 млн руб., превзойдя недав-
нее достижение «Форсажа-7». 
Мультфильм также обновил ре-
корд посещаемости в первый 
уикенд, обогнав по этому пока-
зателю последнюю часть фран-
шизы «Сумерки».

Анимационная картина «Миньо-
ны», третья часть франшизы «Гадкий 
я», показала лучший стартовый ре-
зультат за всю историю российского 
проката. По данным «Бюллетеня ки-
нопрокатчика», кассовые сборы 
фильма с четверга по воскресенье со-
ставили 864,8 млн руб. Предыдущий 
рекордсмен на старте — фильм «Фор-
саж-7», вышедший три месяца назад, 
собрал в первый уикенд меньше на 
1% — 857 млн руб. На третьем месте по 
стартовым сборам — «Мстители: Эра 
Альтрона» (апрель 2015 года) с 
815,8 млн руб., далее — «Пираты Ка-
рибского моря: на странных берегах» 
(май 2011-го) с 749 млн руб., а замыка-
ет пятерку «Хоббит: Битва пяти во-
инств» (декабрь 2014-го) с 736 млн руб.

«Миньоны» также обновили ре-
корд посещаемости в первый уик-
енд. Ранее это достижение принад-
лежало киноленте «Сумерки. Сага: 
Рассвет — Часть 2», вышедшей в ноя-
бре 2012 года: с четверга по воскресе-

нье картину посмотрели 3 млн зри-
телей. Аудитория «Миньонов» на 
старте составила 3,55 млн человек. 
Кроме того, у «Миньонов» теперь ре-
корд по лучшему старту в рабочий 
день — касса только за четверг соста-
вила 214,6 млн руб.

Франшизу о миньонах произво-
дит голливудская студия Illumination 
Entertainment — партнер Universal 
Pictures. Бюджет третьей части фран-
шизы оценивается в $74 млн. Преды-
дущие части не установили в России 
никаких рекордов. Сборы «Гадкого 
я-2» в августе 2013 года за первый 
уикенд составили 401,1 млн, за весь 
прокат — 1,2 млрд руб. Результат пер-
вой части, вышедшей в 2010 году, 
был еще скромнее: касса первого 
уикенда — 103 млн руб., общие сбо-
ры — 345 млн руб. До сих пор самым 
успешным анимационным релизом 
в первый уикенд в российском про-
кате был «Шрек навсегда», в мае 
2010-го собравший 604,4 млн руб., 
«Миньоны» собрали на 43% больше.

«Сборы феерические. Мы предпо-
лагали, что 

”
Миньоны“ установят но-

вую планку, особенно после четверга, 
но не рассчитывали на кассовый ре-
корд и рекорд по посещаемости»,— 
признает гендиректор дистрибутора 
картины UPI Вадим Иванов. «Рынок 
очень ждал 

”
Миньонов“, это мощная 

франшиза с полюбившимися героя-
ми. Но такого выдающегося старта, да 
еще и рекорда, мы даже не предпола-
гали»,— подтверждает руководитель 

отдела аналитики «Бюллетеня кино-
прокатчика» Андрей Белый. Ранее из-
дание прогнозировало, что сборы 
«Миньонов» по итогам уикенда могут 
составить 550 млн руб. «Рекорд будет 
осуществить сложнее, поскольку 
средняя цена билета на мультфильм 
существенно ниже, чем на того же 

”
Терминатора“ с его премиальными 

форматами и аншлагами вечерних 
показов»,— отмечают аналитики. 
«Чтобы стать успешной, картина 
должна привлекать все слои населе-
ния: детей, молодежь и взрослых, 
женщин и мужчин. Это и произош-
ло»,— резюмирует Андрей Белый.

В США «Миньоны» закрепились 
лишь на 22-м месте по сборам первого 
уикенда за всю историю проката, на 
первом — «Мир юрского периода» с 
$208,8 млн (в России сборы составили 
546 млн руб.). В Штатах мультфильм 
также стал лидером минувшего уик-
енда, собрав $115,2 млн. Это второй 
самый успешный старт анимацион-
ного релиза в Штатах после третьей 
части «Шрека», которой удалось осво-
ить в первый уикенд $121,6 млн.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, кассовые 

сборы российских кинотеатров в пер-
вом полугодии выросли на 3,7%, до 
26,24 млрд руб., но за счет иностранно-
го кино: российские фильмы собрали 
на 3,3% меньше, чем годом ранее. Ко-
личество зрителей кинотеатров за 
этот период выросло с 102,3 млн до 
103,3 млн человек (на 1%).

Анна Афанасьева

Миньонные сборы
В российском прокате обновлен рекорд посещаемости

«На процент от оборота выну-
ждены соглашаться арендодатели 
неликвидных площадей»,— указы-
вает бизнесмен. По его словам, 
Union Investments использует мо-
дель, в которой обязательно есть 
фиксированная часть арендных 
платежей и процент от оборота, ко-
торый является страховкой на слу-
чай высокой инфляции. 

По мнению старшего консультан-
та «Магазина магазинов» Александ-
ры Романенко, проблема с заниже-
нием оборота была всегда, но сей-
час эта тенденция стала более оче-
видна. «Недостачи бывают и у круп-
ных сетей общепита, во время ауди-
торских проверок выясняется, что 
произошел сбой системы и не вся 
выручка учтена»,— рассуждает экс-
перт. По словам директора по 
управлению Black Stone Keeping 
(управляет небольшими ТЦ в Под-
московье) Ольги Штоды, ее компа-
ния заключает договоры аренды с 
учетом процента от оборота только 
с крупными сетевыми компания-
ми. Были примеры, когда неболь-
шие игроки занижали свой товаро-
оборот и в отчетах его показывали 
всегда на минимальном уровне, 
уточняет она. С такими же пробле-
мами столкнулась Accent Property 

Management, говорит руководитель 
департамента торговой недвижимо-
сти компании Ирина Белозерова. 

Идти на уступки арендаторам 
владельцы недвижимости и управ-
ляющие компании начали осенью 
2014 года. Тогда на фоне резкой де-
вальвации рубля девелоперы офи-
сов согласились зафиксировать 
ставки в рублях, а владельцы торго-
вых центров — перейти на процент 
от оборота магазинов или бифакт-
ную модель, предполагающую не-

большую фиксированную ставку и 
процент от оборота, если он оказы-
вается выше. По словам госпожи Ро-
маненко, доходы владельцев ком-
мерческой недвижимости при пе-
реводе ставок на процент от оборо-
та в любом случае снижаются — в 
этом весь смысл нововведения. Она 
уточняет, что устанавливаемый 
процент зависит от направления 
деятельности и маржинальности 
бизнеса. Продавцы одежды платят 
за аренду 8–15% от оборота магази-

на, для крупных игроков, напри-
мер, группы Inditex (сети Zara, 
Bershka) эта ставка составляет 
6–6,5%, у продавцов ювелирных из-
делий она достигает 20%, а у продук-
товых ритейлеров — 1,5%-4%. 

Возможности вернуться к класси-
ческой фиксированной ставке у де-
велоперов в ближайшее время вряд 
ли появятся. По данным Colliers 
International, в первом полугодии 
2015 года в Москве уровень вакант-
ных площадей в торгцентрах вырос 

до 7%, в то время как в прежние го-
ды этот показатель не превышал 
2–3%. Свободные площади в ТЦ бу-
дут только увеличиваться, прогно-
зируют консультанты. В большинст-
ве новых торгцентров на момент от-
крытия заняты только 30–40% пло-
щадей, в то время как годом ранее 
этот показатель держался на уровне 
70–80%, уточняли ранее в Colliers 
International.

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко

Продавцы выпали из реальности

10,7 триллиона рублей составил 
оборот предприятий розничной торговли  
в январе—мае 2015 года (данные Росстата)
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Фильм «Убрать из друзей»  
затребовали в глубинке
Десктоп-хоррор «Убрать из друзей» продюсера Тимура 
Бекмамбетова и режиссера Лео Габриадзе, вышедший 
в российский прокат 9 июля, будет показан в ряде рос-
сийских городов по инициативе зрителей, разместив-
ших заявки в социальных сетях, сообщила пресс-служ-
ба кинокомпании Bazelevz. К 144 российским городам, 
где хоррор идет с четверга, присоединились Ахтубинск 
Астраханской области, Димитровград Ульяновской обла-
сти, Кириши Ленинградской области и Курганинск Крас-
нодарского края.

«Перед началом проката мы наткнулись на десятки со-
общений в социальных сетях от зрителей, которые хоте-
ли, но не могли посмотреть 

”
Убрать из друзей“ в кинотеа-

трах своих городов, потому что показывать картину там 

не планировалось. Мы оперативно договорились с дирек-
циями местных кинотеатров, которые пошли навстречу 
нам и зрителям»,— заявил Тимур Бекмамбетов. По его сло-
вам, такой принцип был применен в российском прока-
те впервые и «показы на местах подтвердили успешность 
эксперимента: число зрителей на сеансах в каждом из че-
тырех городов превышало среднюю цифру по России». 
Чтобы организовать показ «Убрать из друзей» в кинотеа-
тре своего города, не менее 150 местных жителей долж-
ны были опубликовать свои заявки в официальной груп-
пе Тимура Бекмамбетова или на странице своего киноте-
атра в социальных сетях. К понедельнику нужное количе-
ство заявок собрали еще пять городов — Чистополь (Татар-
стан), Геленджик (Краснодарский край), Бирск, Белорецк 
и Дюртюли (Башкортостан), жители которых теперь тоже 
смогут сходить на фильм. «РИА Новости»

ПРОЕКТ

Хаяо Миядзаки  
поработает с компьютером
Японский режиссер-аниматор Хаяо Миядзаки, извест-
ный мультфильмами «Унесенные призраками», «Хо-
дячий замок» и «Мой сосед Тоторо», а также тем, что 
никогда не использовал в своих работах компьютер, 
объявил о смене приоритетов на пресс-конферен-

ции в своей анимационной «Студии Гибли». Расска-
зав, что собирается сделать десятиминутную корот-
кометражку о гусенице Боро, работа над которой зай-
мет около трех лет, режиссер добавил: «Это замечатель-
ный проект. Теперь я работаю не только с привычным 
мне оборудованием, но и с компьютерной графикой».  
«Интерфакс», Рита Русакова

На сцене Музыкального театра  
имени Станиславского и Неми-
ровича-Данченко состоялась 
премьера трех балетов амери-
канского классика Джерома 
Роббинса. «В ночи», «Другие 
 танцы» и «Концерт» поставлены 
на музыку Фредерика Шопена, 
входят в золотой фонд роббин-
совского наследия и давно из-
вестны в России. Их очередную 
реинкарнацию изучала ТАТЬЯНА 
КУЗНЕЦОВА.

Этой программой, перенесен-
ной в Москву с позволения Фон-
да Роббинса балетмейстерами-по-
становщиками Беном Хьюсом, Из-
абель Герен и Киплингом Хьюсто-
ном, Музтеатр Станиславского обя-
зан своему балетному художест-
венному руководителю Игорю Зе-
ленскому. В 1990-е годы он протан-
цевал шесть сезонов в New York 
City Ballet (NYCB), вотчине Джеро-
ма Роббинса, застал хореографа 
здравствующим и, вероятно, был 
пленен и им самим, и его наследи-
ем. Стратегического смысла в пе-
реносе малоформатных ретроба-
летов на сцену «Стасика» немного. 
Основная труппа здесь не занята — 
в программе максимум 28 участни-
ков, новых художественных гори-
зонтов эти новеллы не открывают, 
и «хорошо забытым старым» их то-
же не назовешь. На мировых сце-
нах и даже в России их прокатыва-
ют регулярно: «Концерт» несколько 
лет назад привозил в Москву Перм-
ский балет, «В ночи» с начала 1990-х 
состоит в репертуаре Мариинского 
театра, а среднюю часть этого бале-
та, «Ноктюрн», еще в глубоко совет-
ские времена гениально танцевала 
Майя Плисецкая.

Показывать шопеновские бале-
ты Роббинса имеет тактический 
смысл, если в труппе много неудов-
летворенных харизматичных бале-
рин. «В ночи» (1970) — это три раз-
ноплановых любовных дуэта, три 
очень личные истории с закадро-
вой биографией героев, сочинен-
ные с классической чистотой и про-
стотой — арабески, туры в аттитюд, 
обводки, горизонтальные поддер-
жки «покойничком», «бревнышки», 
мазурки, променады. И если актер-
ский дар исполнителей не пере-
ключит внимания зрителей с акаде-
мичных па на жизнь человеческого 
духа, то интимная лирика обернет-
ся уроком дуэтного танца, а Наташи 
Ростовы, Элен Безуховы и Анны Ка-
ренины превратятся в примерных 
тружениц балетного станка.

Из шести лидеров Музтеатра Ста-
ниславского, танцевавших в пер-
вом составе, до уровня толстовских 
героев дотянул лишь Георги Сми-
левски, породистый красавец, уме-
ющий не только носить фрак, не 
только легко и красиво поддержи-

вать балерину, но и правдиво разы-
грывать романтическую страсть, 
которой, по чести, не стоила его 
партнерша Наталья Сомова: диапа-
зон ее чувств колебался от комнат-
ной истерики до поддельной по-
корности. Герой второго дуэта Де-
нис Дмитриев на роль влюбленно-
го Долохова пока не тянет: сегод-
ня это не гусар, а всего лишь паж, 
впрочем, чрезвычайно изящный 
и прекрасно воспитанный, покор-
но сопровождавший развязную, 
сильно хлопочущую лицом даму, 
в роли которой юная Ксения Рыж-
кина прибавила себе годков пят-
надцать. Ну а первый дуэт балета 
не вышел за рамки экзерсиса: мо-
гучий Роман Полковников, анга-
жированный из Новосибирска, но-
сил на руках крошечную и граци-
озную Анну Оль, причем трудился 
излишне старательно, учитывая ее 
«вес пера».

«Другие танцы» (в сущности, 
трансформированное па-де-де, 
только вместо виртуозной коды — 
стилизованная мазурка, адажио за-
менено расширенным антре, за-
то удвоено количество вариаций) 
Джером Роббинс сочинил в 1976 
году для беглецов из СССР Макаро-
вой и Барышникова. Музтеатр Ста-
ниславского предназначил его ны-
нешним мировым знаменитостям: 
своим приглашенным премьерам 
Наталье Осиповой и Сергею Полу-
нину. Собственно, этот звездный 
дуэт, с недавних пор ставший дуэ-
том и в жизни, и вызвал бешеный 
ажиотаж вокруг премьеры. Надо 
сказать, что череда вальсов и мазу-
рок, из которых составлены «Дру-
гие танцы», чрезмерной виртуозно-
сти не требует. Напротив, это очень 
тонкий, настроенческий, внешне 
безыскусный балетик, приправ-
ленный флером особой взаимосвя-
зи партнеров и требующий особой 
изысканности манер.

Звездная пара не сводила друг 
с друга влюбленных глаз — это тре-
бование хореографии Роббинса бы-
ло выполнено с избытком. Однако 
с манерами и даже техникой не все 
было гладко. Наталье труднее всего 
далась простая ходьба по сцене — 
непосредственная балерина, как 
школьница, в задумчивости разма-
хивала руками. Зато легкий ино-
странный акцент — едва уловимые 
синкопы, особо мягкий спуск с пу-
антов, как бы небрежные, но очень 
живые руки, замирающие приды-
хания больших движений — при-
дал особый шарм ее фирменной 
легкости и редким вспышкам боль-
ших прыжков. Сергей Полунин 
уступал своей даме во всех отноше-
ниях: в технике, чистоте танца, не-
принужденности. Пришпоривая 
себя польскими «ключами», он не-
рвически дергал головой, громко 

и жестко приземлялся после двой-
ных «польских» кабриолей, с види-
мым усилием выполнял двойные 
содебаски с шага, и только большой 
сценический опыт позволил ему 
вывернуться из нескольких пошат-
нувшихся пируэтов. Словом, ожи-
дания превзошли увиденное. Со 
вторым составом, в котором высту-
пили штатные премьеры «Стасика» 
Наталья Сомова и Денис Дмитри-
ев, все получилось наоборот: реаль-
ность оказалась благополучнее, чем 
предполагалась. В пасторальной ат-
мосфере «Других танцев» безмятеж-
ная блондинка Сомова выглядела 
хоть и банально, но все же умест-
нее, чем в «ночных» страстях, а ее 
несколько зажатый, но, безуслов-
но, аристократичный партнер, бла-
гополучно перевалив через труд-
ности вариаций, ожил, загарце-
вал и подарил надежду, что со вре-
менем затанцует свободно и с удо-
вольствием.

Завершал вечер «Концерт», по-
ставленный в 1956 году,— беспро-
игрышный дивертисмент, подтру-
нивающий над закоренелыми лю-
бителями классического наследия. 
Послушать пианиста собирается 
разношерстная компания: востор-
женная балеринка-дилетантка, об-
росший комплексами интеллигент, 
две светские кумушки, злобная ста-
рая дева, манерная жена и ее под-
невольный супруг с сигарой и га-
зетой. У каждого свой нрав и свой 
коронный выход; юмор крепнет — 
от невинной пародии на классиче-
ские дуэты и шуточек про корде-
балетный разнобой до откровен-
ных гэгов вроде неудачной попыт-
ки убийства зануды-жены взбун-
товавшимся мужем. В забубенном 
финале персонажи превращаются 
в насекомых: краснокрылый жучок 
охотится за балеринкой-бабочкой, 
кордебалет стрекоз и стрекозлов 
выдает буйную академическую ко-
ду с широкими ecarte и большими 
jete, осатаневший пианист вскаки-
вает из-за рояля и гоняется за пор-
хающими с сачком, на этом зана-
вес закрывается, публика счастли-
во аплодирует.

Так что в результате, несмотря на 
недальновидную стратегию и не-
бесспорную тактику, худрук Зелен-
ский оказался прав. Его старания-
ми в репертуаре Музтеатра Стани-
славского появился вечер для куль-
турного и немудрящего досуга, ко-
торый, без сомнения, найдет много 
почитателей и гарантированно не 
оскорбит ничьи чувства. Что по на-
шим временам уже неплохо.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Суета вокруг дуэта
В Музтеатре Станиславского станцевали  
Джерома Роббинса

В Электротеатре прошли премь-
ерные показы оперного сериала 
«Сверлийцы». Одноименный ро-
ман Бориса Юхананова разде-
лили между собой шесть компо-
зиторов: Дмитрий Курляндский, 
Борис Филановский, Алексей 
Сюмак, Сергей Невский, Алек-
сей Сысоев и Владимир Раннев. 
Получилось шесть оперных со-
чинений-спектаклей, по сути не-
зависимых, но составляющих 
единый цикл. О продолжении 
вагнеровской традиции оперно-
го сериала в наши дни рассказы-
вает ЮЛИЯ БЕДЕРОВА.

Премьера первой части оперно-
го цикла «Сверлийцы» состоялась 
в 2012 году в центре дизайна «Арт-
плей». Сочинение представляло со-
бой утонченную и трогательную 
музыкальную перформанс-презен-
тацию многословного, пышно-ба-
рочного, родом из альтернативной 
культуры девяностых романа Юха-
нанова, что не помешало прозрач-
ной, написанной как будто в про-
тивовес лихой насыщенности пер-
воисточника партитуре Дмитрия 
Курляндского в грациозной визу-
альной обложке Степана Лукьяно-
ва и ироничных костюмах Анаста-
сии Нефедовой стать основой мас-
штабного проекта на сцене Элетро-
театра, когда оба автора первой се-
рии пришли туда на работу.

Написать продолжение «Свер-
лийцев» для Электротеатра было 
предложено еще пяти композито-
рам (участникам композиторско-
го объединения «СоМа»). Фрагмен-
ты романа для своих партитур они 
выбирали самостоятельно, даром 
что литературная Сверлия, звуча-
щая для сочинителя и его внима-
тельных читателей сугубо поэтиче-
ским текстом, переполненным ме-
тафорами, афоризмами, фонетиче-
скими играми, спонтанными ассо-
циациями и нелинейной нарратив-
ностью, при всей его туманности да-
ет композиторам большую свободу 
и приличный выбор материала: от 
сказочного до квазирелигиозного, 
от абсурдистского до философиче-
ски возвышенного.

Партитуры вышли непохожими 
друг на друга ни продолжительно-
стью, ни акустическим характером, 
ни тоном, но сложились в динамич-
ный цикл. Время, жанр, сцениче-
ская ситуация или тем более ком-
позиторская техника не оговарива-
лись. Единственным заданным па-
раметром оказался состав испол-
нителей: несколько певцов (участ-
ники вокальных ансамблей Questa 
Musica и N’Caged) и инструмента-
листов Московского ансамбля сов-
ременной музыки (МАСМ) заранее 
очертили камерный профиль со-
чинений, вполне характерный для 
оперной музыки, особенно совре-
менной. А дирижер Филипп Чижев-
ский, как следовало ожидать, довел 
отточенное звучание опер до наряд-
ного симфонического накала.

Выдуманная история Сверлии 
(цивилизации, которая все погиба-
ет и погибает, но никак не погиб-
нет) с ее чудесами, подвигами, про-
валами, интригами, печалями и ра-
достями разворачивалась на сцене 
в течение пяти недель. Прихотли-
вый дизайн сценографии и костю-
мов, выдержанный в неопримити-
вистской манере, каждую неделю 
предлагал новые находки, отвечая 
меняющемуся музыкальному обли-
ку сериала.

Тот, в свою очередь, по ходу ци-
кла медленно, но упрямо переплав-
лял словесные нагромождения ро-
мана в витиеватый музыкальный те-
атр. Космогонической темой и отча-
сти сюжетом и структурой он напо-
минает о Вагнере или, скорее, пере-
дает ему ненавязчивый привет. А иг-
ривостью и эстетством, избыточно-
стью и одновременной прозрач-

ностью отсылает к барочной опере 
и путешествиям в мир рококо и га-
лантного стиля. Этот театр на манер 
барочного собрата ищет достаточно 
рафинированного слушателя и зри-
теля, правда не обязательно иску-
шенного в техниках, моделях и осо-
бенностях современного музыкаль-
ного языка, но прежде всего соглас-
ного видеть в течении материала 
повод для наслаждения красотами 
смысла и занимательных деталей.

Две первые части сериала служат 
ему увертюрами (формально — од-
ной, двухчастной). Но даже если бы 
за ними ничего другого не следова-
ло, из них одних мы многое узнали 
бы о сверлийской эстетике, о лег-
кой иронии внутри пафосной сказ-
ки и новейшей опере в России.

И если серия Курляндского — эта 
звуковая инсталляция, конструк-
тивистски жестко и остроумно со-
бранная минимальными средства-
ми из одного звука с проявляющи-
мися над ним фигурациями оберто-
нов у голосов и инструментов,— на-
делила сказку точным образом и ин-
тонацией, то серия Бориса Филанов-
ского оказалась самым масштаб-
ным сочинением проекта.

Вторая увертюра цикла — это са-
мая сложная, изобретательная по 
форме и звуковой драматургии, са-
мая тщательная в отношениях с ли-
тературным первоисточником, кон-
цептуалистски придирчиво с ним 
работающая и самая «оперная», са-
мая академичная и, пожалуй, са-
мая герметичная из всех шести ча-
стей. В серии Филановского речь 
идет о религиозной стороне жизни 
сверлийцев, но композитор не сле-
дует за текстом, покуда речь идет 
об иудаизме, а прямо делает иудаи-
ку формой музыки, техникой и дра-
матургической основой. Партиту-
ра расслаивает слова на согласные 
и гласные звуки, они движутся па-
раллельными дорогами, пересека-
ясь, кружа, утыкаясь друг в друга 
или влезая на эстакады, составляясь 
в хоровые и сольные группы и дви-
гаясь дальше.

Текст романа из трудно подхо-
дящего для оперы постепенно ста-
новится настоящим либретто и на-
чинает аккуратно служить музыке. 
Она тем временем разрастается до 
серьезных, скрупулезно разрабо-
танных масштабов. Концентриро-
ванная звуковая драма требует при-
стального внимания — иначе, пря-
мо скажем, смотреть ее трудно и не-
интересно.

Следующие серии посвящены 
приключениям сверлийских ге-
роев. Ловкая речитативная опера 
Алексея Сюмака, не только сцено-
графически, но и акустически азарт-
но-вертлявая, позволяет театру по-
грузить нас в детали романа.

Четвертая и пятая части свер-
лийской сказки, идущие в один ве-
чер,— ажурное интермеццо Сергея 
Невского с песней и растянутая на 
целое отделение радикальная зву-
ковая кульминация от Алексея Сю-
мака. Здесь текст, предварительно 
размятый и завернутый Курлянд-
ским в тюль, потом препарирован-
ный, разложенный на буквы и со-
бранный обратно в ином порядке 
Филановским, дальше смешно раз-
украшенный Сюмаком и заплетен-
ный Невским в косичку, буквально 
тонет в медленном цунами импрес-
сионистского нарастания. В опере 
Сысоева, написанной для заданно-
го количества исполнителей, но, 
невзирая на инструментальный со-
став (участники МАСМа здесь заня-
ты виртуозной игрой на ударных 
и нетрадиционно гудящих и звеня-
щих металлических предметах), те-
атр и партитура находятся в таких 
же органичных взаимоотношениях 
друг с другом, как в первой серии. 
Им вместе хорошо, и они при всей 
кардинальной разнице акустиче-
ских характеров серий (доброжела-
тельно хрустального в одном случае 
и густого, в лоб атакующего слуша-
теля — в другом) так же вниматель-
но и с удовольствием подпевают 
друг другу. Пока музыка встает сте-
ной, декорация вздымается, надува-
ется, чтобы через неделю лопнуть 
в финальной части сериала.

Последняя серия Владимира Ран-
нева — опера-оратория, лишенная 
сценического действия, если не ви-
деть в концертной расстановке ис-
полнителей, одетых, как раньше, 
в кокетливые пижамы и лапшич-
ные парики, собственно, статично-
торжественную театральную мизан-
сцену, каковой, случается, заканчи-
вается традиционная опера, хоть бы 
и у Моцарта. Больше того, на месте 
изящного моралите мы слышим то-
же своего рода наставление, однако 
несколько более суровое, чем приня-
то. В распоряжении исполнителей 
снова оказываются не только обыч-
ные инструменты, но еще мегафо-
ны, деревянные бруски с гвоздями, 
а также два вида мухобоек, при по-
мощи которых, тонко варьируя от-
тенки звука, вся сверлийская коман-
да завершает пятинедельный разго-
вор о сверлах, мифах, победах и по-
ражениях, героях и героинях вели-
колепно стройным финалом. В нем 
хрупкая мелодическая вязь, знако-
мая мерная пульсация (теперь — не 
скрип гондоловозов, как в первый 
вечер, но шорох работающего свер-
ла) и, наконец, один-единственный 
звук, в который все сворачивается, 
возвращают нас к самому началу: 
к бурдонному голосу первой серии 
с ее нежной прозрачностью. Центр 
композиции медленно набухает, по-
том долго и внятно диктует свой ху-
лигански прямолинейный и вместе 
с тем ироничный наказ (не спать!) 
и к концу распадается, как будто 
чтобы оставить слушателю возмож-
ность наслаждения эстетской игру-
шечностью сверлийского театра.

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Опера в пяти неделях
«Сверлийцы» в Электротеатре
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В Парижской опере возобновили  
английскую «Тщетную предосторожность».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

На основе написанного в девя-
ностые романа Бориса Юха-
нанова в Электротеатре «Ста-
ниславский» создали оперный 
цикл, чем-то напоминающий 
Вагнера  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

В балете «Концерт» хитро-
сплетения классических  
pas de quatre оказываются  
совсем уж затейливыми   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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На сегодняшнем исполкоме РФС  
будет принят новый формат лимита  
на легионеров

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

КОНТРАКТ

Армейцы закрыли  
центровую позицию
ЦСКА подписал соглашение  
с Джоэлом Фрилендом

КАДРЫ

Бюджетный вариант
Андрей Кобелев пришел на место Станислава Черчесова

Лидер отечественного ба-
скетбола ЦСКА совершил 
довольно громкую сдел-
ку. Армейцы подписа-
ли контракт с британским 
центровым Джоэлом Фри-
лендом, в течение трех 
сезонов выступавшим в 
НБА. Он заменит в коман-
де завершившего карьеру 
Александра Кауна.

Вчера чемпион Единой 
лиги ВТБ ЦСКА объявил о 
заключении контракта с 
28-летним центровым (рост 
208 см) Джоэлом Фрилендом, 
который подписал с армей-
цами двухлетний договор.

Эту сделку можно на-
звать отчасти вынужден-
ной. Сразу после того, как 
ЦСКА, доминирующий в 
российском баскетболе бо-
лее десятилетия, выиграл 
в мае очередной чемпион-
ский титул в Единой лиге, 
о завершении карьеры нео-
жиданно объявил его основ-
ной центровой Александр 
Каун. Главный тренер ар-
мейцев Димитрис Итудис, 
комментируя появление 
новичка, не стал скрывать, 
что тот «должен фактически 
заменить в составе Кауна».

Замена, надо сказать, вы-
глядит очень перспектив-
ной. Даже ЦСКА, обладающе-
му очень солидными по евро-
пейским меркам финансовы-

ми возможностями (прошло-
годний бюджет клуба зашка-
лил за 2 млрд руб.), до сих 
пор нечасто удавалось прио-
бретать игроков, реально во-
стребованных в сильнейшей 
баскетбольной лиге мира — 
НБА. Фриленд же, несомнен-
но, был в ней востребован.

В конце прошлого десяти-
летия он здорово проявил се-
бя в испанском чемпионате 
— в «Гран-Канарии» и «Уни-
кахе», а в 2012 году ярко сыг-
рал на Олимпиаде в Лондо-
не, где был одним из лиде-
ров сборной Великобрита-
нии. Именно после Олим-
пийских игр Фриленда взял 
клуб НБА «Портленд Трейл 
Блейзерс». В нем он и провел 
следующие три сезона.

Нельзя сказать, что Джоэл 
Фриленд смог превратить-
ся в ключевую для «Портлен-
да» фигуру. В каждом из этих 
трех сезонов он отыграл 
чуть больше, чем в половине 
встреч регулярного чемпио-
ната (в общей сложности — 
в 151) и лишь девять раз по-
падал в стартовую пятерку. 
Но, во всяком случае, в сезо-
не предыдущем его роль на 
площадке была достаточно 
существенной.

При этом надо учесть, что 
в НБА, где много баскетбо-
листов с выдающимися фи-
зическими данными, Фри-

ленду приходилось закры-
вать позицию тяжелого фор-
варда. В Европе же он смо-
жет исполнять более при-
вычные функции центрово-
го. Кроме того, навыки Фри-
ленда, его «габариты, зна-
ния и атлетизм», по мнению 
Димитриса Итудиса, позво-
лят ему при необходимости 
играть и на месте тяжелого 
форварда, что добавляет это-
му приобретению ценности. 
Хотя бы потому, что на этой 
позиции у ЦСКА тоже поте-
ря: принял решение, пусть 
пока не совсем стопроцент-
ное, об уходе из спорта луч-
ший отечественный баскет-
болист нынешнего столетия 
Андрей Кириленко.

Слегка понижает ее тот 
факт, что Фриленд, в отличие 
от Кауна, является иностран-
цем. Но — именно лишь слег-
ка. Дело в том, что в Единой 
лиге ВТБ действует очень 
мягкий лимит на легионеров 
— шесть в заявке на матч. То 
есть из иностранцев можно 
при желании составить всю 
находящуюся на площадке 
пятерку. А в Евролиге, в кото-
рой ЦСКА в минувшие четы-
ре сезона доходил до «Фина-
ла четырех» и останавливал-
ся в шаге или двух от титула, 
вообще не существует ника-
ких ограничений.

Алексей Доспехов

Кадровая революция,  начавшаяся 
в «Динамо» после того, как клуб по-
пал под санкции финансового fair play 
и был исключен из еврокубков, дости-
гла своего апогея. Вчера главный тре-
нер бело-голубых Станислав Черчесов 
был отправлен в отставку, а на его место 
 заступил Андрей Кобелев, который по-
следние две недели занимал в «Динамо» 
должность спортивного директора.

Понедельник считался определяющим 
днем для нынешнего тренерского штаба 
«Динамо». Вчера команда собралась на базе, 
чтобы предстать перед новым руководством 
клуба, в том числе перед Сергеем Сысоевым, 
недавно назначенным на должность испол-
нительного директора бело-голубых. По ито-
гам встречи было принято решение отпра-
вить в отставку главного тренера команды 
Станислава Черчесова. Впрочем, сенсацией 
это кадровое решение нового менеджмента 
«Динамо» не стало.

Первая информация о грядущем увольне-
нии Черчесова появилась еще в конце прош-
лой недели, и у нее были веские предпосыл-
ки. 1 июля своего поста лишился главный 
соратник Станислава Черчесова — спортив-
ный директор «Динамо» Гурам Аджоев. А на 
следующий день на эту должность заступил 
Андрей Кобелев, не имевший опыта адми-
нистративной работы, но имевший заслу-
ги перед «Динамо» в качестве тренера (руко-
водил командой в 2006–2010 годах). Черче-
сов сам был в роли Кобелева в московском 
«Спартаке», когда в 2007 году после сезона в 
должности спортивного директора перемах-
нул на тренерскую скамейку, так что не мог 
не понимать скрытый смысл этого кадрово-
го назначения.

По неофициальной информации, между 
Черчесовым и Кобелевым сразу возникли 
разногласия по вопросам комплектования 
команды. Так, по некоторым данным, «Дина-
мо» на время заморозило сделки по защитни-
ку «Ростова» Валентину Дьякову и француз-
скому хавбеку «Рубина» Янну М’Вила. Стани-
слав Черчесов настаивал на приобретении 
обоих игроков, которые прошли с «Динамо» 
всю предсезонную подготовку. Однако пока 
контракты с футболистами не подписаны. 
Кроме того, вчера также стало известно, что 
из ссылки в дубль возвращен Игорь Денисов, 
который не играл во второй части прошлого 
чемпионата из-за конфликта с Черчесовым.

Отставка Станислава Черчесова стала еще 
одним звеном в цепи кадровых перестано-
вок, начавшихся в «Динамо» после того, как 
клуб попал под санкции UEFA из-за грубого 
нарушения правил финансового fair play: бе-
ло-голубые были исключены из еврокубков, 
хотя добились права выступать в Лиге Евро-
пы. Футбольные чиновники обратили внима-
ние, что бюджет клуба, по сути, наполнялся 
за счет одного крупного контракта с владель-
цем команды — банком ВТБ: UEFA посчи-
тал, что положенные «Динамо» по контракту 
4,5 млрд руб. в десять раз превышают рыноч-
ные цены. Другим источником финансиро-
вания «Динамо» был необеспеченный кредит 
в €40 млн, который бело-голубые получили 
после того, как их президентом стал извест-
ный предприниматель Борис Ротенберг. Кро-
ме того, расходы на зарплаты игроков превы-
шали 70% бюджета клуба, что также противо-
речило правилам финансового fair play. По-
казательно, что увеличившиеся затраты «Ди-
намо» на приобретение футболистов, а так-
же существенно выросший фонд заработной 

платы пришлись на время правления в клубе 
Гурама Аджоева и Станислава Черчесова, под 
которого и приобретались новички.

«Перезагрузка» «Динамо», стартовавшая 
после введения санкций, помимо измене-
ния организационной структуры (см. 

”
Ъ“ 

от 27 июня) подразумевала и значительное 
сокращение бюджета, в том числе расходов 
на содержание и трансферы футболистов. 
Именно по этой причине бело-голубым не 
удалось продлить контракт с лучшим фор-
вардом команды Кевином Кураньи, а также 
пришлось сократить зарплату самому высо-
кооплачиваемому игроку Александру Коко-
рину (по версии клуба, инициатива исходи-
ла от самого футболиста). В новых экономи-
ческих реалиях кандидатура Андрея Кобеле-
ва, по мнению руководства «Динамо», выгля-
дела предпочтительнее.

В 2006–2010 годах Андрей Кобелев уже воз-
главлял «Динамо», причем работал в гораздо 
более суровых условиях, чем нынешние. В се-
редине 2000-х бело-голубые не могли позво-
лить себе приобретать дорогостоящих леги-
онеров калибра нынешней звезды команды 
Матье Вальбуэна, поэтому в основном полага-
лись на российских футболистов и своих вос-
питанников. Тем не менее в 2008 году Кобеле-
ву удалось финишировать с «Динамо» на тре-
тьем месте (высшее достижение в современ-
ной истории клуба), благодаря чему бело-голу-
бые получили право сыграть в квалификации 
к Лиге чемпионов, где уступили шотландско-
му «Селтику». Правда, в дальнейшем тренер-
ская карьера Андрея Кобелева пошла на спад. 
После увольнения из «Динамо» он год прора-
ботал с аутсайдером «Крыльями Советов», а с 
2012 года и вовсе находился без работы.

Петр Кузнецов

Последние три сезона новичок ЦСКА Джоэл Фриленд (№19) выступал за клуб НБА «Портленд»   
ФОТО REUTERS

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 13 845 очков. 2 (2). Роджер 
Федерер (Швейцария) — 9665. 3 (3). Энди Маррей (Великоб-
ритания) — 7810. 4 (4). Станислас Вавринка (Швейцария) — 
5790. 5 (5). Кеи Нисикори (Япония) — 5525. 6 (6). Томаш Бер-
дых (Чехия) — 5140. 7 (7). Давид Феррер (Испания) — 4445. 8 
(8). Милош Раонич (Канада) — 3810. 9 (9). Марин Чилич (Хор-
ватия) — 3540. 10 (10). Рафаэль Надаль (Испания) — 3000. 
11 (13). Жиль Симон — 2705. 12 (12). Жо-Вильфрид Тсонга — 
2475. 13 (20). Ришар Гаске (все — Франция) — 2285. 14 (15). 
Давид Гоффен (Бельгия) — 2145. 15 (14). Кевин Андерсон 

(ЮАР) — 2090. 16 (11). Григор Димитров (Болгария) — 1970. 
17 (18). Гаэль Монфис (Франция) — 1930. 18 (17). Джон Иснер 
(США) — 1890. 19 (16). Фелисиано Лопес (Испания) — 1800. 20 
(24). Виктор Троицки (Сербия) — 1629... 52 (53). Теймураз 
Габашвили — 882... 92 (76). Михаил Южный (оба — Рос-
сия) — 560.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 13 161 очко. 2 (4). Мария Ша-
рапова (Россия) — 6490. 3 (3). Симона Халеп (Румыния) — 
5151. 4 (5). Каролина Возняцки (Дания) — 5000. 5 (2). Пет-
ра Квитова (Чехия) — 5000. 6 (7). Ана Иванович (Сербия) — 
3835. 7 (13). Агнешка Радваньска (Польша) — 3560. 8 (6). Лу-
ция Шафаржова (Чехия) — 3515. 9 (20). Гарбинье Мугуруса — 

3365. 10 (9). Карла Суарес Наварро (обе — Испания) — 3285. 
11 (8). Екатерина Макарова (Россия) — 3215. 12 (11). Каро-
лина Плишкова (Чехия) — 3210. 13 (10). Ангелика Кербер (Гер-
мания) — 2985. 14 (15). Тимеа Бачински (Швейцария) — 2925. 
15 (16). Винус Уильямс (США) — 2696. 16 (14). Андреа Петко-
вич (Германия) — 2480. 17 (17). Элина Свитолина (Украина) — 
2465. 18 (21). Мэдисон Кис (США) — 2280. 19 (24). Виктория 
Азаренко (Белоруссия) — 2252. 20 (19). Сара Эррани (Италия) 
— 2145... 24 (25). Светлана Кузнецова — 1926... 39 (39). 
Дарья Гаврилова — 1251... 40 (42). Анастасия Павлючен-
кова — 1236... 73 (74). Виталия Дьяченко — 791... 95 (89). 
Елена Веснина — 634… 97 (101). Евгения Родина (все — 
Россия) — 614.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

TOUR DE FRANCE

Крис Фрум  
оторвался перед горами
В первую неделю многодневки  
ее фаворит создал запас прочности

Сегодня, после дня от-
дыха на главной вело-
сипедной многодневке 
Tour de France, начина-
ется самая интересная 
часть. Оставшиеся без 
малого две недели гон-
ки почти целиком и полно-
стью отданы горам — Пи-
ренеям и Альпам. Перед 
горными этапами фаво-
рит Tour — британец Крис 
Фрум — умудрился со-
здать себе достаточно со-
лидный запас прочности.

У этого Tour de France бы-
ла одна важная фишка по 
сравнению с подавляющим 
большинством предыду-
щих. Организаторы решили, 
что на сей раз никакой тра-
диционной «разминочной» 
стартовой части у великой 
многодневки быть не долж-
но и даже «равнинная» не-
деля обязана быть насыще-
на сложными испытаниями 
вроде длинных участков с 
брусчаткой или относитель-
но крутых подъемов. Чтобы 
никто не расслаблялся.

Эффект от таких пере-
мен, надо признать, полу-
чился очень заметным. И де-
ло не только в том, что в ре-
зультате падений на ковар-
ных участках уже сошли сра-
зу несколько известных ве-
лосипедистов. Любопытнее, 
что группа главных фавори-
тов, которые до этого Tour, 
перед тем как приступить к 

покорению гор, располага-
лись в генеральной класси-
фикации чаще всего рядыш-
ком, довольно прилично рас-
кололась. А самый главный 
среди них — победитель 
Tour de France 2013 года Крис 
Фрум — даже создал весьма 
солидный запас прочности.

Он создал его еще по ходу 
классических этапов, а укре-
пил в завершившей первую 
часть многодневки командой 
«разделке» в Бретани (других 
гонок с раздельным стартом 
не будет). В ней группа Фрума 
Sky выступила отлично, за-
няв второе место при крохот-
ном, в секунду, отставании от 
BMC. А вот команды тех, кто 
считался конкурентами Фру-
ма — Movistar, Tinkoff-Saxo и 
Astana,— «разделку» проеха-
ли похуже. И в общем зачете 
их лидеры теперь достаточ-
но далеко от британца. Бли-
же всех испанец Альберто 
Контадор из российской ко-
манды Tinkoff — в минуте 
и трех секундах. Колумбиец 
Наиро Кинтана из Movistar — 
в двух минутах, а итальянец 
Винченцо Нибали, прошло-
годний триумфатор Tour,— 
вообще почти в двух с поло-
виной. И даже Фрум не стал 
скрывать, что скверные ре-
зультаты именно Нибали для 
него — большущая неожи-
данность.

Неожиданность и тот 
факт, что более или менее 

вплотную к Крису Фруму 
идет сейчас Тиджей Ван Гар-
дерен из той самой BMC, вы-
игравшей «разделку», кото-
рого от британского гонщи-
ка отделяет всего 12 секунд. 
Во всяком случае, в список 
реальных претендентов на 
победу в Tour его никто не 
заносил, в отличие от Кон-
тадора, Кинтаны и Нибали. 
Похоже, и сам Ван Гардерен 
был удивлен своей резво-
стью и безошибочностью, 
назвав прошедшую неделю 
«невероятной».

По словам американца, 
она помимо приятной пози-
ции в классификации пода-
рила ему колоссальную пор-
цию уверенности в себе, ко-
торая пригодится во время 
пиренейских и альпийских 
восхождений. Однако пыта-
ясь угадать, что во время них 
может случиться, приходит-
ся все-таки учитывать, что 
репутацию классного гор-
ного гонщика Ван Гардерен 
приобрести пока не успел. А 
вот у Нибали и Кинтаны она 
есть. Оба считаются специа-
листами по таким этапам, а 
колумбиец и вовсе весь пе-
риод подготовки к Tour про-
вел на высоте, явно сделав 
основную ставку на Пире-
неи и Альпы. Его можно по-
нять: в этой многодневке им 
отведена как никогда солид-
ная доля маршрута.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Фабио Капелло прописали уход
Об отставке главного тренера сборной может быть объявлено сегодня

Вчера одной из центральных тем в рос-
сийском футболе снова стала тема ско-
рого увольнения главного тренера сбор-
ной страны Фабио Капелло. Целый ряд 
источников назвали его решенным во-
просом, а министр спорта РФ Виталий 
Мутко пообещал, что ситуация с ита-
льянским наставником прояснится 
в ближайшее время, то есть, видимо, 
на сегодняшнем заседании исполкома 
Российского футбольного союза.

Вчера весь день в центре внимания в 
отечественном футболе оставалась про-
блема, связанная с будущим Фабио Капел-
ло. Вопрос о его скорой отставке приобрел 
актуальность, после того как 14 июня сбор-
ная России под его руководством проиг-
рала — 0:1 — домашний матч отборочно-
го турнира к чемпионату Европы 2016 го-
да австрийцам и серьезно осложнила свое 
положение в группе. Именно тогда целый 
ряд футбольных и государственных чинов-
ников потребовали разорвать контракт с 
господином Капелло. Соглашение, по ко-

торому тренер ежегодно зарабатывает око-
ло €7 млн, было подписано еще в прошлом 
году и заканчивается в 2018-м. А основ-
ной проблемой для его прекращения счи-
талась прописанная в договоре неустой-
ка. Ее минимальный размер оценивается 
в €21,5 млн. У оказавшегося в финансовом 
кризисе Российского футбольного союза 
(РФС) такой суммы, очевидно, нет. 

Ожидалось, что судьбу Фабио Капелло 
прояснит исполком РФС 24 июня. Однако 
его члены, обсуждая возможный разрыв 
контракта, констатировали, что не имеют 
полномочий в этой сфере. Впрочем, при 
этом они фактически подтвердили, что за-
дан вектор на смену наставника сборной.

Вчерашнее оживление темы Фабио Ка-
пелло произошло накануне следующего 
заседания исполкома РФС. Уже утром по-
явились сообщения о том, что достигну-
та принципиальная договоренность о раз-
рыве контракта с ним и даже найден пре-
емник итальянца — возглавляющий ЦСКА 
Леонид Слуцкий. Однако исполняющий 

обязанности президента РФС после от-
ставки в конце мая Николая Толстых Ни-
кита Симонян опроверг эту информацию, 
сказав «Р-Спорт», что не знает, «откуда это 
взяли».

Между тем целый ряд источников ее 
подтверждали. А сайт Sports.ru сообщил о 
том, что, по его данным, и Фабио Капелло, 
и его соотечественник Оресте Чинквини, 
который работал генеральным менедже-
ром сборной, поставили свои подписи под 
соглашением о разрыве контракта.

Министр спорта РФ Виталий Мутко, ко-
торый, как предполагается, и является ос-
новной фигурой в переговорах с господи-
ном Капелло, не дал однозначного ответа 
на вопрос, насколько близки к истине эти 
новости. Однако он хотя бы сказал, когда, 
скорее всего, наступит ясность, отметив, 
что крайний срок, когда Никита Симонян 
должен сделать заявление, касающееся Фа-
био Капелло,— это как раз сегодняшний 
исполком РФС.

Алексей Доспехов

В руководстве «Динамо» посчитали, что привыкший к лишениям Андрей Кобелев (слева) в новых экономических условиях будет руководить командой  
более эффективно, чем Станислав Черчесов (справа)   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА, ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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